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Произошло важное спортивное со-
бытие. Уроженец Нукутского района 
Евгений Жербаев завоевал победу на 
международном турнире имени дву-
кратного олимпийского чемпиона, чем-
пиона мира и Европы, заслуженного 
мастера спорта СССР Ивана Ярыгина. 
На турнир в Красноярск приехали бор-
цы из 12 стран мира. Женя выступал в 
весовой категории до 70 кг. В финале 
он показал настоящий спортивный дух, 
высочайший уровень мастерства. По-
сле схватки он рассказал, что шел к по-
беде несколько лет.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

цитата недели

своих не бросаем земляк среда обитания

Российские регионы помогают новым 
территориям, вошедшим в состав Рос-
сии. Восстановление города Кировска 
в Луганской Народной Республике, ока-
зание гуманитарной поддержки его на-
селению находятся в сфере ответствен-
ности замгубернатора области Сергея 
Довгалюка.
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Квартира на улице Марата находится 
в бывшей конюшне. Взаимоотношения 
хозяйки и ее жилья – удачная попытка 
вдохнуть в старинное здание новую 
жизнь и пример бережного отношения 
к истории города. 
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Вчера в Баклашах открыли памятник 
Афанасию Павлантьевичу Белобородо-
ву, дважды Герою Советского Союза, ка-
валеру 50 отечественных и зарубежных 
наград. 120-летие прославленного пол-
ководца отмечено лыжным переходом 
курсантов МВД.
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Для того чтобы стать ближе к агра-
риям Иркутской области, произво-
дитель продолжает развитие това-
ропроводящей сети в регионе. Тем 
более что в текущем году ожида-
ется тройное увеличение парка га-
рантийной техники Ростсельмаш. В 
связи с этим в ближайшем полуго-
дии в Приангарье будет введен еще 
один дилер. Нового партнера вы-
берут из числа компаний, готовых 
и способных обеспечивать высокие 
стандарты обслуживания техники 
Ростсельмаш, такие как «Запчасть 
в поле за 24 часа» и другие.

Алексей ШВЕЙЦОВ,  
первый заместитель генерального 

директора Ростсельмаш

 � наука в гамма-обсерватории TAIGA 
установят новые телескопы, а на байкальском 
нейтринном телескопе – дополнительные кластеры. 

Несмотря на приостановку участия ино-
странных ученых в международном проекте 
по строительству крупнейшей в мире гамма-
обсерватории TAIGA, в 2023 году на этой пло-
щадке в Тунке появятся два новых черенков-
ских телескопа. Причем некоторые детали 
для дорогостоящей установки сделают в Рос-
сии. А известный всему научному сообще-
ству планеты Байкальский глубоководный 
нейтринный телескоп станет больше за счет 
двух дополнительных модулей. Данные слож-
ных приборов помогут сделать открытия не 
только в фундаментальной физике, но и в 
других дисциплинах, включая сейсмологию. 

охота за посланцами  
из космоса продолжится 
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Иркутская область вошла во всерос-
сийский проект по карьерному сопро-
вождению молодежи. 149 молодых 
людей из Приангарья получат под-
держку в трудоустройстве. В их числе 
и выпускники, которые через шесть 
месяцев после получения диплома не 
трудоустроились, и уволенные с воен-
ной службы, и молодые многодетные 
родители. Теперь участников проекта, 
который координирует Агентство раз-
вития навыков и профессий, будут со-
провождать наставники. 

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

цитата недели

ФиниШ Поддержка Мастерская
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«Я представлял  
себя пилотом  
корабля мечты»

В Приангарье назвали имена спортсме-
нов года. Лучшим спортсменом по олим-
пийским видам спорта в 2022 году при-
знана мастер спорта международного 
класса по легкой атлетике Ольга Родиош-
кина, по неолимпийским – гроссмейстер 
России по шашкам Дмитрий Никифоров.
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Многодетное село  
с большой историей

 � Малая родина  Максимовщине, старейшему 
населенному пункту Иркутского района, в этом 
году исполнилось 367 лет. Село издавна привлекало 
своей живописной природой людей, которые жили 
в основном за счет сельского хозяйства. Теперь 
выращивание зерна, овощей и разведение скота  
по большей части в прошлом. Селяне предпочитают 
работать в Иркутске, но уезжать из деревни не 
спешат. А в Максимовщину с каждым 
годом перебирается все больше 
горожан, в основном многодетные 
семьи.  
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Творчество улан-удэнского художни-
ка Гэсэра Зодбоева – яркое явление в 
бурятской скульптуре. Так сложилось, 
что работы мастера выставлялись в Ир-
кутске, Москве, однако в Улан-Удэ с его 
творчеством знакомы мало. Иркутская 
галерея «ЛеАрт» решила исправить эту 
ситуацию. 
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Президент РФ Владимир Путин под-
держал идею директора Иркутского ин-
ститута химии А.Е. Фаворского Андрея 
Иванова о производстве микротоннаж-
ной продукции. Предложение было вы-
сказано на встрече молодых ученых с 
главой государства.
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ПодводиМ итоги года

В декабре, накануне ново-
годних каникул, принято 
подводить итоги: радовать-
ся успехам, анализировать 
неудачи, строить планы 

на будущий год. Например, Ангарский 
округ признан лидером в номинации «В 
фокусе – семья» Всероссийского кон-
курса «Города для детей. 2022». Золо-
тодобывающая компания «Лензолото» 
в рамках соглашения о социально-эко-
номическом сотрудничестве с админи-
страцией Бодайбо и района направила 
на мероприятия более 20 млн рублей. 
Соглашение стороны заключили на на-
ступающий 2023 год. Призываем и вас, 
уважаемые читатели, руководители ор-
ганизаций, поделиться с нами своими 
успехами и планами на будущее.

Иркутская пленница  
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Как рассказал директор на-
правления по реализации государ-
ственных и отраслевых программ 
в сфере экологии Госкорпорации 
«Росатом» Андрей Лебедев, работы 
на промплощадке ведутся ускорен-
ными темпами. В 2022 году был 
досрочно завершен демонтаж 204 
зданий с экономией бюджета, что 
позволило взять в работу еще 37 
объектов без привлечения допол-
нительных средств. Помимо этого 
в 2022 году проведены меропри-
ятия по мобилизации персонала 
и строительной техники на пло-
щадке строительства экотехнопар-
ка «Восток», выполнены работы 
подготовительного периода.

– В 2023 году предстоит демон-
тировать 289 подземных и 57 над-
земных частей зданий и сооруже-
ний, переработать строительный 
бой на дробильно-сортировочных 
комплексах с дальнейшим раз-
мещением на шламонакопителе, 
ликвидировать цех 94, включая 
перетаривание отходов из 96 тех-
нологических емкостей, – пояснил 
Андрей Лебедев.

Также Игорь Кобзев посе-
тил предприятие ООО «ПМК», 
где производят наполнители для 
средств регенерации воздуха и за-
щиты органов дыхания.

После выезда глава региона при-
нял участие в заседании штаба по 
созданию Федерального центра хи-
мии в Усолье-Сибирском, которое 
состоялось под руководством за-
местителя министра промышлен-
ности и торговли РФ Михаила Ива-
нова.

Работа по созданию Федерального 
центра химии в Усолье-Сибирском 
ведется по поручению заместите-
ля председателя правительства РФ 
– министра промышленности и 
торговли РФ Дениса Мантурова с 
октября 2022 года. В рамках этого 
проекта идет работа по формиро-
ванию межрегионального класте-

ра химической промышленности. 
На сегодняшний день 20 предпри-
ятий изъявили желание вступить 
в кластер. Создание Федерального 
центра химии и межрегиональ-
ного кластера позволит предпри-
ятиям города выводить на рынок 
высокотехнологичные продукты с 
высокой добавленной стоимостью 
в фармацевтике и медицине, лесо-
химии, агропромышленном ком-
плексе и других быстрорастущих 
индустриях. 

– Минпромторг России актив-
но поддерживает проект создания 
Федерального центра химии в Усо-
лье-Сибирском. Мы ведем работу 
по привлечению потенциальных 
инвесторов для запуска проектов 
по ранее выбранным магистраль-
ным направлениям, обсуждаем 
возможные меры поддержки. Уве-
рен, что реализация проекта вне-
сет большой вклад в развитие рос-
сийской мало- и среднетоннажной 
химии, – отметил Михаил Иванов.

– Создание Федерального центра 
химии – стратегически важный 
проект как для города Усолье-Си-
бирское, так и для всего региона в 
целом. Работа идет под присталь-
ным вниманием президента Рос-
сии, правительства РФ, министер-
ства промышленности и торгов-
ли страны. Особое внимание при 
реализации необходимо уделить 
развитию инфраструктуры Усолья-
Сибирского, – рассказал Игорь Коб-
зев.

  Юрий ЮДИН
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Федеральный центр химии 
Проект стратегически важен не только 
для Усолья-Сибирского, но и всей области

  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Площадку «Усольехимпрома», где Федеральный 
экологический оператор проводит работы по ликвидации накопленного 
экологического вреда, посетил губернатор Иркутской области Игорь Кобзев и 
представители «Росатома».

  ВИЗИТ  Полномочный представитель 
президента РФ в Сибирском федеральном 
округе Анатолий Серышев побывал в 
Иркутской области. Во время встречи с 
губернатором региона Игорем Кобзевым 
рассматривались актуальные вопросы 
социально-экономического развития 
региона.
– В начале прошлого года после введения жестких 
санкций мы приняли ряд стабилизирующих мер, на-
правленных на поддержку региональной экономики. 
Сейчас уже можно достаточно уверенно говорить, что 
экономика Иркутской области чувствует себя стабиль-
но. Многие показатели, в частности рост индекса про-
мышленного производства, выше общероссийских. Мы 
сохранили основные параметры бюджета и заложили 
реальные цифры доходов и расходов на ближайшие 
годы. Бюджет Иркутской области сохраняет свою соци-
альную направленность и предусматривает неуклонное 
соблюдение всех социальных гарантий, включая вы-
плату заработной платы с учетом ее роста работникам 
бюджетной сферы, содействие развитию экономики и 
поддержку граждан. Особо хочу отметить, что регион 
ежегодно увеличивает налоговую отдачу региональ-
ной экономики для федерального бюджета, – доложил 
Игорь Кобзев.
Обсуждался также ход реализации указов и поручений 
главы государства, в том числе связанных с ликвида-
цией накопленного вреда на площадках Байкальского 
целлюлозно-бумажного комбината и бывшего «Усолье-
химпрома» и комплексного развития городов Байкаль-
ска и Усолья-Сибирского.

– Работы по всем объектам находятся на моем личном 
контроле. Практически еженедельно на объекты выез-
жаю я, мои заместители, председатель правительства 
Константин Зайцев или министры, – добавил Игорь 
Кобзев.
Отдельное внимание было уделено мерам поддержки 
участников специальной военной операции и их семей, 
реализуемым в регионе. Глава региона подчеркнул, что 
в Иркутской области семьи участников СВО получают 
активную поддержку. При возникновении жизненных 
сложностей оперативно в индивидуальном порядке 
оказывается необходимая помощь. Для этих целей в 
конце декабря в регионе заработал центр сопровожде-
ния семей участников специальной военной операции. 
К настоящему моменту помощь здесь получили около 
150 семей.
В День российского студенчества, 25 января, Анатолий 
Серышев и Игорь Кобзев посетили Байкальский госу-
дарственный университет, а затем Иркутский госуни-
верситет.

Обе встречи прошли в формате открытого диалога.
– Очень рад посетить родной университет спустя столь-
ко лет, пообщаться с ребятами и ответить на все во-
просы. Студенчество – это прекрасное время, каждой 
минутой которого нужно дорожить. Вспоминая свои 
студенческие годы, хочу пожелать каждому из вас не бо-
яться трудностей на жизненном пути, быть пытливыми, 
использовать возможности для реализации своих идей 
и сообща настойчиво идти вперед, – отметил Анатолий 
Серышев.
Игорь Кобзев на встрече подчеркнул, что Иркутск по 
праву носит звание студенческого города. В вузах и 
колледжах Приангарья учатся почти 80 тыс. студентов, 
большинство из них после выпуска остается работать в 
регионе, правительство Иркутской области предприни-
мает меры для уменьшения оттока молодых специали-
стов с малой родины. 

  Юрий ЮДИН
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ РЕГИОНА
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КОГДА ПРИЯТНО УЧИТЬ 
И УЧИТЬСЯ

Обновленная школа в селе Ал-
кин Куйтунского района сегодня 
по праву считается местной досто-
примечательностью. Капитальный 
ремонт здесь провели в прошлом 
году, впервые с 1995 года. Заменили 
кровлю, установили снегозаграж-
дение, выровняли стены, устано-
вили пластиковые окна. Снару-
жи здание обшили утеплителем 
и профлистом, построили новое 
крыльцо. Работы велись по феде-
ральной программе «Модерниза-
ция школьных систем образова-
ния». На проведение капремонта 
школе было выделено около 7,2 млн 
рублей. Еще 4,5 млн рублей бы-
ло предусмотрено на обновление 
материально-технической базы 
общеобразовательной организации.

Как рассказала директор Елена 
Слайковская, сегодня в школе об-
учаются 64 ребенка, в том числе 31 
– из соседних сел Сулкет и Малая 
Кочерма. После ремонта в шко-
лу поступило 10 компьютеров для 
занятий на уроках информатики, 
полностью обновлена мебель, каж-
дый кабинет оснащен рабочим ме-
стом педагога: имеется МФУ, муль-
тимедиа-устройство с экраном, 
компьютер. Кроме того, приобре-
тены две интерактивные панели, 
которые используются детьми на 
уроках, а также система вирту-
альной реальности для занятий по 
биологии. В рамках федерально-
го проекта «Современная школа» 
нацпроекта «Образование» в Ал-

кинской школе создан центр об-
разования естественнонаучной и 
технологической направленности 
«Точка роста».

– Достойный ремонт. Уверен, 
что в такой школе приятно и 
учиться, и учить, – отметил после 
осмотра губернатор. 

Игорь Кобзев поручил регио-
нальному министерству образова-
ния проработать вопрос выделе-
ния для школы нового автобуса. 
Действующий транспорт, как вы-
яснилось, используется уже бо-
лее 12 лет и технически устарел. 
А также решить вопрос с приоб-
ретением модульного пищеблока 
для модернизации действующе-
го процесса питания школьников. 
Администрации муниципального 
образования глава региона пору-
чил благоустроить прилегающую 
территорию, сделать освещение и 
видеонаблюдение.

ОБНОВЛЕННОМУ ДК – 
СОВРЕМЕННОЕ ОСНАЩЕНИЕ

В Куйтуне Игорь Кобзев посе-
тил Дом культуры – МКУК «Соци-
ально-культурное объединение» и 
Куйтунскую ДЮСШ. Оба объекта 
возобновили работу в конце 2022 
года после капитального ремонта, 

который провели по госпрограмме 
«Комплексное развитие сельских 
территорий».

В учреждении культуры заме-
нены кровля, электропроводка, си-
стемы водоснабжения и водоотве-
дения, выполнены отделка фасада, 
внутренние отделочные работы, 
благоустроены территории. Общая 
сумма направленных средств со-
ставила 51,6 млн рублей, в том чис-
ле 45,7 млн рублей – средства феде-
рального бюджета, 5,9 млн рублей – 
областной бюджет. Как рассказали 
губернатору, сегодня здесь работает 
20 клубных формирований, в кото-
рых занимаются более 350 жителей 
района. В здании есть зрительный 
зал на 306 мест, но ему требуется 
техническое переоснащение.

– Важно, чтобы учреждение ра-
ботало в полную силу, чтобы у лю-
дей была возможность пользовать-
ся комфортным зрительным за-
лом с современным оснащением, – 
подчеркнул Игорь Кобзев, поручив 
администрации Куйтунского райо-
на и руководству Социально-куль-
турного объединения подготовить 
предложения по возможным вари-
антам приобретения необходимого 
оборудования. А также совместно с 
министерством культуры Иркут-
ской области проработать наибо-
лее подходящие формы поддержки: 
грантовые программы, субсидии, 
мероприятия в рамках комплекс-
ного развития сельских террито-
рий, в том числе с привлечением 
федерального финансирования.

По информации министра 
культуры Иркутской области Олеси 
Полуниной, в 2023 году учрежде-
ние прошло конкурсный отбор на 
предоставление субсидий и полу-
чит из областного бюджета около 
1,8 млн рублей на развитие. Еще 
порядка 1,5 млн рублей Социально-
культурное объединение получит 
по проекту «Народные инициати-
вы». Работа по решению вопроса 
финансирования для дооснащения 
зрительного зала будет продолже-
на.

Кроме того, губернатор обсу-
дил с руководством территории 
ситуацию с Куйтунской районной 
ДЮСШ. По госпрограмме «Ком-
плексное развитие сельских тер-
риторий» была проведена рекон-

струкция стадиона и отремон-
тирован спортивный зал. В зале 
заменили конструкции кровли, 
системы отопления, электроснаб-
жения, водоснабжения, водоотве-
дения, вентиляции, а также окна 
и двери, выполнили отделку. На 
стадионе установили новые три-
буны, беговые дорожки с резино-
вым и искусственным покрытием. 
Общая стоимость работ составила 
55,9 млн рублей. Однако вопросы с 
освещением и видеонаблюдением, 
по мнению Игоря Кобзева, требу-
ют внимания, поэтому он поручил 
руководству района установить не-
обходимое оборудование.

РАЗГОВОР О ВАЖНОМ

В завершение визита в терри-
торию состоялась встреча губерна-
тора с жителями, которая длилась 
более трех часов. В ходе беседы 
были затронуты вопросы рабо-
ты ЖКХ, несанкционированной 
свалки в центре поселка, ремонта 
межпоселенческих дорог, оснаще-
ния школьных столовых, обновле-
ния учреждений допобразования, а 
также организации сотовой связи 
в отдаленных населенных пунктах 
Куйтунского района.

Губернатор отметил – несмотря 
на то что вопросы создания условий 
для обеспечения жителей услугами 
связи относятся к полномочиям 
органов местного самоуправления, 
министерство цифрового разви-
тия Иркутской области совместно 
с операторами связи разрабатывает 
технические решения, направлен-
ные на реализацию мер по устра-
нению цифрового неравенства.

Так, в 2023 году оборудование 
связи планируется установить на 
территории поселков Березовский 
и Еланский, а также села Или Куй-
тунского района. Голосование за 
населенные пункты, требующие 
подключения к мобильной связи 
4G (LTE), проводилось на портале 
Госуслуг до 12 ноября 2022 года. В 
нем могли принять участие все на-
селенные пункты, где проживают 
от 100 до 500 человек. В 3–4 квар-
тале 2023 года пройдет голосование 
за подключение малых населенных 
пунктов к мобильному интернету 
в 2024 году.

 Анна ВИГОВСКАЯ

Внимание к деталям
Ряд важных решений принят губернатором 
во время командировки в Куйтунский район

  РАБОЧАЯ ПОЕЗДКАРАБОЧАЯ ПОЕЗДКА  Глава   Глава 
региона оценил качество региона оценил качество 
капремонтов в Алкинской капремонтов в Алкинской 
школе и районном Доме школе и районном Доме 
культуры, проинспектировал культуры, проинспектировал 
реконструкцию стадиона и реконструкцию стадиона и 
спортивного зала в районной спортивного зала в районной 
детско-юношеской спортивной детско-юношеской спортивной 
школе, а также обсудил школе, а также обсудил 
вопросы, волнующие жителей вопросы, волнующие жителей 
Куйтунского района. Куйтунского района. 



ogirk.ru4 1 февраля 2023 № 11 (2505) закc    брание 

   брошенные 
   хозяевами

Перед началом заседа-
ния парламентарии по-
сетили усольский приют 
«Надежда». В 2021 году ор-
ганизация получила грант 
из областного бюджета в 
размере 3,7 млн рублей. На 
эти средства был построен 
теплый блок с операцион-
ной и помещениями, где 
животные проводят пер-
вые дни после стерилиза-
ции или лечения. Руково-
дитель общественной орга-
низации «Общество защи-
ты животных «Надежда» 
Елена Семенова сообщила, 
что в уличных вольерах с 
утепленными будками со-
держится 75 собак. Неко-
торых животных удается 
пристроить в новые дома. 
Собаки с немотивирован-
ной агрессией остаются 
жить в приюте. 

Руководитель службы 
ветеринарии области Сер-
гей Шевченко привел 
данные, что в про-
шлом году вы-
явлено более 
13 тыс. бездо-
мных живот-
ных, из них 
собак – 12,6 
тыс. особей, 
кошек – 536, 
это меньше на 
15,5% аналогич-
ного показателя 
2021 года. На реали-
зацию мероприятий по 
обращению с бездомными 
животными заключили 41 
муниципальный контракт, 
в рамках которых отлови-
ли 6659 особей. Свыше двух 
тысяч животных обрели 
новых хозяев. 

– В 2022 году из област-
ного бюджета муниципа-
литетам выделили 87,1 млн 
рублей на реализацию ме-
роприятий по обращению с 
бездомными животными. 
В 2023 году объем средств 
на эти цели определен в 
размере 81,7 млн рублей. 
Правительство рассмотрит 
вариант по увеличению 
финансирования, – уточ-
нил Сергей Шевченко. 

Отдельно глава област-
ной службы ветеринарии 
остановился на грантовой 
поддержке НКО. В прошлом 
году на конкурсной основе 
определили шесть органи-
заций, они получили 19 млн 
рублей на создание при-
ютов. Победителями ста-
ли участники из Братска, 
Ангарска, Усолья, Саянска, 
Нижнеудинска, Иркутска. 

   Проблему не решить 
   только деньгами

Мэр города Бодайбо и 
района Евгений Юмашев 
обратил внимание, что вы-
деляемых средств муници-
палитетам недостаточно. 
В качестве аргументов он 
привел цифры, что за по-
следние девять лет на ме-
роприятия по бездомным 
животным территория по-
лучила 4,5 млн рублей, при 
этом софинансирование из 
муниципального бюджета 
составило 17,1 млн рублей. 

– В 2022 году мы полу-
чили от области 1,5 

млн рублей, са-
ми вынуждены 

были добавить 
на борьбу с 
бездомными 
животными 
5,2 млн руб- 
лей. Расходы 

по одной со-
баке, чтобы ее 

отловить и про-
вести все необхо-

димые процедуры, со-
ставляют 48 тыс. рублей. А 
наши коллеги из Иркутска 
уверяют, что они на эти 
цели тратят 18 тыс. руб- 
лей. Обращаю внимание, 
что выделяемых средств 
на мероприятия по обра-
щению с бездомными жи-
вотными недостаточно, – 
пояснил Евгений Юмашев. 

С ним согласился пред-
седатель комитета по за-
конодательству о природо-
пользовании, экологии и 
сельском хозяйстве Роман 
Габов. Он напомнил, что 
областному закону о без-
надзорных животных уже 
восемь лет. За это время 
его не раз совершенство-

вали, увеличивали финан-
сирование, но кардинально 
ситуация не изменилась. 

– Проблему невозмож-
но решить только деньга-
ми. Необходимо повышать 
ответственное отношение 
граждан к домашним пи-
томцам, – убежден Роман 
Габов. 

В ходе совещания стало 
известно, что в областном 
правительстве подготов-
лен проект постановления, 
в котором содержатся обя-
занности владельцев жи-
вотных по содержанию и 
выгулу своих питомцев, 
нарушение которых повле-
чет за собой администра-
тивную ответственность. 
Ряд поправок к областно-
му закону об обращении с 
бездомными животными 
приняли депутаты Зако-
нодательного Собрания на 
сессии в январе. Муници-
палитеты получили пра-
во проводить мониторинг 
количества бездомных 
животных в том же году, 
когда направляется субвен-
ция. Кроме того, неизрас-
ходованные средства могут 
быть распределены между 
муниципалитетами.

Подводя итог обсужде-
ния данного вопроса, Алек-
сандр Ведерников отметил, 
что в настоящее время ве-
дется работа по подготовке 
законодательной инициа-
тивы о внесении измене-
ний в федеральное законо-
дательство.

– В наш адрес поступа-
ют многочисленные обра-
щения от органов местного 
самоуправления с предло-
жениями увеличить пе-
риод или обеспечить по-
жизненное содержание 
бездомных животных в 
приютах, установить от-
ветственность за наруше-

ние норм содержания до-
машних животных, ввести 
обязательную всеобщую 
регистрацию. Для всесто-
роннего рассмотрения ва-
ших предложений создана 
временная рабочая груп-
па для подготовки зако-
нодательной инициативы 
о внесении изменений в 
федеральное законодатель-
ство, – сообщил спикер об-
ластного парламента. 

   дрова на вес золота

Перед началом заседа-
ния парламентарии посе-
тили Усольское лесниче-
ство. Здесь им объяснили 
процедуру предоставле-
ния древесины для лич-
ных нужд, в том числе и 
для отопления домов. На 
первый взгляд – все глад-
ко. Но на деле добраться до 
деляны не так-то просто, 
поскольку ближайшая на-
ходится в 100 км от города. 
Именно такое расстояние 
требуется преодолеть жи-
телям частных домов, что-
бы заготовить дрова. 

Александр Ведерни-
ков сообщил, что только в 
Усольское лесничество по-
ступило около полутора 
тысяч заявлений на заго-
товку древесины для лич-
ных нужд, но по ряду при-
чин не все запросы могут 
быть выполнены.

– Жители ряда терри-
торий жалуются, что нет 
официальных поставщиков 
твердого топлива, все от-
дано в руки частников. Нет 
утвержденных тарифов на 
услуги, предоставляемые 
частными организациями. 
Это влечет за собой невоз-
можность льготной кате-
гории граждан реализовать 
свое право на эту меру со-
циальной поддержки. Жа-
лобы также поступают и на 

сроки заключения догово-
ров купли-продажи лесных 
насаждений для собствен-
ных нужд населения, – по-
яснил спикер.

По информации осу-
ществляющего полномочия 
министра лесного ком-
плекса Иркутской области 
Эдуарда Филиппова, еже-
годная потребность населе-
ния в древесине составляет 
около 490 тыс. кубометров. 
Большая часть – для ото-
пления домов. С прошлого 
года во вне очереди дрова-
ми обеспечиваются семьи 
мобилизованных. На стро-
ительство и ремонт полу-
чают древесину без очере-
ди граждане, чьи дома по-
страдали от пожаров или 
иных стихийных бедствий.

– Если раньше депута-
ты рассматривали вопросы 
по обеспечению населения 
древесиной для построй-
ки жилья, то сегодня остро 
стоит вопрос по дровам. 
Хотя наш регион – один из 
лидеров по заготовке дре-
весины в стране. У многих 
вызывает недоумение, что, 
живя в лесу, люди не мо-
гут им пользоваться даже в 
целях отопления дома. Не-
обходим системный подход 
в решении этого вопроса, – 
отметил Роман Габов. 

Итогом заседания стали 
рекомендации региональ-
ному правительству, в том 
числе по рассмотрению воз-
можности выделения делян 
в непосредственной бли-
зости к населенным пунк- 
там. Также было включе-
но предложение расширить 
перечень льготных катего-
рий граждан, которые смо-
гут получать компенсацию 
расходов на приобретение и 
доставку твердого топлива. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Острые вопросы  
в парламентской повестке
среда обитания  Наибольшее коли-
чество обращений, поступающих в адрес 
Заксобрания области, связано с бездомны-
ми животными и трудностями по заго-
товке древесины для собственных нужд. 
Эти вопросы стали предметом обсужде-
ния выездного заседания совета областного 
парламента по взаимодействию с пред-
ставительными органами муниципальных 
образований, которое состоялось в поселке 
Белореченский Усольского района под пред-
седательством Александра Ведерникова. 
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 � Финансы  Члены 
комиссии по контрольной 
деятельности 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области обсудили 
вопрос финансирования 
муниципальных 
полномочий по 
организации 
дошкольного и школьного 
образования. Заседание 
прошло под руководством 
председателя комиссии 
Тимура Сагдеева.

Как отметила аудитор Кон-
трольно-счетной палаты Лариса 
Мулярова, по итогам проверки ис-
полнения обязательств в 2021 году 
уже в 2022-м был принят ряд из-
менений в законодательство. Так, 
в регионе предусмотрели более 
прозрачные механизмы расчета 
общих объемов субвенций муни-
ципалитетам на исполнение пол-
номочий, распределения средств 
между территориями, корректи-
ровки объемов субвенций не более 
двух раз в течение года. Уточнение 
необходимо после начала нового 
учебного года в связи с измене-
нием количества учащихся, что 
повысит эффективность расходо-
вания средств.

Отдельное внимание аудиторы 
КСП обратили на финансирование 
учебных расходов. Нормативы не-
достаточны для обеспечения школ 
литературой и средствами обуче-
ния. Это подтвердил Роман За-
рипов, начальник Управления об-
разования Иркутского района. Он 
поделился своими примерами. 

– Нам сейчас необходимо ку-
пить учебники на 1 и 5 классы в 
соответствии с новыми требова-
ниями ФГОС. Средняя цена учеб-
ника для первого класса – 850–900 
рублей, а в комплекте пять изда-
ний. А для пятых классов средняя 
цена учебника 1100–1200 рублей. 
Школам не хватает существующих 

субвенций. Нам приходится до-
говариваться с депутатами мест-
ных дум, тратить от трех до пяти 
миллионов ежегодно, изыскивая 
средства в муниципальном бюд-
жете. Так мы снимаем социальную 
напряженность в образовательных 
организациях, – сообщил Роман 
Зарипов.

В дополнение Лариса Мулярова 
пояснила, что в регионе успешно 
реализуется программа «Школь-
ный учебник», в рамках которой 
100 млн рублей в 2023 году вы-
делено на обеспечение небольших 
школ средствами на учебные рас-
ходы. В этом году дополнитель-
ные деньги получат учреждения, 

в которых обучается не более 750 
школьников.

Депутаты регионального парла-
мента отметили, что в регионе 
стоит проработать вопрос доплаты 
учителям за проведение ЕГЭ и ГИА. 
Галина Кудрявцева сообщила, что 
часть преподавателей отказывает-
ся от участия в приемке экзаменов 
из-за низких выплат, которые в 
настоящий момент ниже зарплаты 
за обычные учебные дни. 

– Школы оказываются в труд-
ном положении. Если их педаго-
гов направлять на ЕГЭ и ГИА, то 
субвенции с них снимаются. Как 
правило, у педагогов в Иркутске 
и Иркутском районе нагрузка со-
ставляет 36 и более часов. То есть 
заработная плата у работников до-
статочно высокая. Если им будут 
выплачивать только за ЕГЭ и ГИА, 
то они потеряют в доходах и будут 
отказываться от участия в атте-
стации школьников. Этот вопрос 
надо рассматривать отдельно, – 
пояснила Галина Кудрявцева. 

Председатель комиссии по Ре-
гламенту, депутатской этике и 
информационной политике Оль-
га Безродных добавила, что При-
ангарье должно подготовиться к 
передаче полномочий по оплате 
труда руководителей школ и вспо-
могательного персонала на уровень 
местных бюджетов с 1 января 2024 
года.

 � Юрий ЮДИН

Председатель комиссии по кон-
трольной деятельности Тимур 
Сагдеев принял участие в тор-
жественной церемонии откры-
тия новой школы № 1 в Ниж-
неудинске. Школу на 520 мест 
начали строить в 2019 году в 
рамках нацпроекта «Образова-
ние» по поручению президента 
России.

– Новое здание отвечает со-
временным стандартам образо-
вания, кабинеты оборудованы 
мультимедийными системами, 
полностью обеспечены условия 
для учащихся с ограниченны-
ми возможностями здоровья. 
Очень важно, что школа будет 
работать в режиме полного дня, 
здесь организуют группы прод-
ленного дня, а также кабинеты 

для допобразования, – отметил 
Тимур Сагдеев.

Кроме того, рядом со школой от-
крылась спортивная площадка, 
на которой будут проводить за-
нятия школа № 1 и школа-интер-
нат. Спортплощадка включает 
поле для мини-футбола с искус-
ственным покрытием, универ-
сальную площадку для волейбо-
ла и баскетбола, комплекс ГТО и 
беговые дорожки.

Председатель комитета по за-
конодательству о государствен-
ном строительстве и местном 
самоуправлении Виталий Пе-
ретолчин вместе с заместите-
лем председателя комитета по 
здравоохранению и социаль-
ной защите Артемом Лобковым 
поздравили учителей и учени-

ков школы № 1 поселка Желез-
нодорожный Усть-Илимского 
района с открытием после ка-
питального ремонта. По словам 
депутатов, можно сказать, что 
школу отстроили заново. Обра-
зовательное учреждение стало 
участником федеральной про-
граммы «Модернизация школь-
ных систем образования». В 
здании провели капитальный 
ремонт кровли, учебных по-
мещений, систем инженерно-
технического обеспечения, от-
делочные и электромонтажные 
работы, заменены оконные бло-
ки, установлена новая мебель. 
Также приобрели новое учебное 
оборудование для кабинетов 
технологии, класса ОБЖ, инте-
рактивного тира, газоаналити-

ческой лаборатории для уроков 
химии.

Также капитальный ремонт за-
вершен в здании средней шко-
лы в селе Урик Иркутского райо-
на. Как сообщила председатель 
комитета по социально-культур-
ному законодательству Ирина 
Синцова, план работ составлял-
ся в соответствии с решениями 
родительского штаба.

Во время капремонта в здании 
заменили инженерные сети, 
полы, кровлю, двери, провели 
внутреннюю отделку помещений. 
Также для школы приобрели ин-
терактивные панели и экспози-
ции, новую мебель, сформирова-
ли доступную среду для детей с 
ОВЗ. В ближайшее время объект 
сдадут в эксплуатацию.

По словам Ирины Синцовой, по 
федеральной программе «Мо-
дернизация школьных систем 
образования» на 2022–2023 
годы включено 59 школ, рас-
положенных на территории Ир-
кутской области, на 2024–2025 
годы – 34 школы, соответству-
ющие средства заложены в фе-
деральном бюджете. Кроме того, 
выделяются деньги на оборудо-
вание обновленных образова-
тельных учреждений.

Депутат областного парламен-
та Галина Кудрявцева держит 
на контроле строительство об-
разовательных учреждений в 
Иркутском районе. Например, 
детский сад в деревне Усть-
Куда, рассчитанный на 145 мест, 
начали строить в сентябре про-
шлого года по нацпроекту «Де-
мография». Сейчас на площадке 
ведутся работы по заливке фун-
даментной плиты, устанавлива-
ется греющий кабель для даль-
нейших работ. Сдать объект в 
эксплуатацию планируется до 
конца 2023 года. Кроме того, 
депутат проверила устранение 
недостатков, выявленных после 
капитального ремонта школы в 
Карлуке. Подрядчик планирует 
завершить работы весной этого 
года. Объект остается на депу-
татском контроле.

 � Юрий ЮДИН

Бюджетная арифметика  
для образования

Школы строятся  
и ремонтируются

 � Депутатский Дневник
сфера образования находится на постоянном 
парламентском контроле. Депутаты заксобрания 
области активно поддерживают строительство и 
капитальный ремонт школ, осуществляют контроль 
за проведением работ на объектах, взаимодействуют 
с педагогическими коллективами, выступают 
инициаторами различных мероприятий по поддержке 
и развитию школьного образования.
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 Æ Какие задачи, помимо 
гуманитарных, стояли 
перед вами в поездках на 
новые территории Рос-
сии?

– В Луганской Народ-
ной Республике у нас есть 
подшефная территория, 
закрепленная указом пре-
зидента, – город Кировск. 
В первую очередь моей за-
дачей было наладить взаи-
модействие с местной ад-
министрацией. Выяснить, 
какая помощь необходима 
по восстановлению инфра-
структуры и налаживанию 
мирной жизни. Второе – 
взаимодействие с прави-
тельством ЛНР. И третья 
задача – взаимосвязь с на-
шими земляками, мобили-
зованными из Иркутской 
области, доставка им гу-
манитарной помощи, ока-
зание поддержки. Сегодня 
наши ребята направлены 
уже в Донецкую Народную 
Республику, в Херсонскую 
область. География расши-
ряется. 

 Æ Кто помогал со сбором и 
формированием гумани-
тарных грузов? Ответ-
ственно ли ведет себя 
региональный бизнес, 
крупные компании?

– Что касается мобили-
зованных, в первую оче-
редь это инициатива жен, 
матерей, родственников. В 
это движение вовлекаются 
все остальные – Общерос-
сийский народный фронт, 
благотворительные фонды, 
волонтеры. У родственни-
ков есть свои чаты, где они 
списываются, координиру-
ют работу. В СМИ прохо-
дит информация о сборах, 
к которым подключаются 
жители области.

Предприятия, индиви-
дуальные предпринима-
тели, способные на более 
крупные пожертвования, 
работают точечно, взаи-
модействуют с конкретны-
ми подразделениями. Для 
них они целенаправленно 
закупают квадрокоптеры, 
тепловизоры и другое обо-

рудование и снаряжение – 
список огромный. Все это 
мы стараемся также точеч-
но передавать нашим во-
еннослужащим.

 Æ Как настроение у моби-
лизованных земляков?

– Сегодня гораздо лучше, 
чем было в первые недели 
и месяцы после мобили-
зации. События, происхо-
дящие в зоне СВО, каждо-
му нормальному человеку 
чужды. Это очень тяжело 
морально. В первые дни, 
когда ты попадаешь туда, 
идет перелом психики, и не 
все это переживают одина-
ково. 

Мы встречались, обща-
лись с нашими ребятами, 
сегодня у них совершенно 
другие разговоры. Люди ко 
всему привыкают, набира-
ются опыта, обживаются. У 
мужчин высокий мораль-
ный дух, это зрелые люди, 
они понимают, что должны 
выполнять свой долг и вы-
живать.

Сегодня они больше 
спрашивают про дом, про 
семью. Если в первые дни 
после мобилизации мы со-
бирали гуманитарную по-
мощь, в которой было все 
подряд, казалось, что нуж-
но все без исключения. Се-
годня совершенно другой 
акцент – мобилизованным 
землякам хочется чего-
то из дома: байкальский 
травяной чай, орешки. 
Наши ребята уже дума-
ют по-другому, и потреб-
ности у них совершенно 
другие. Они скромные и 
не рассказывают о своем 
героизме и подвигах. И все 

говорят одно: победа будет 
за нами. 

 Æ А у вас лично в этих 
поездках были какие-то 
опасные ситуации?

– Ко всему привыка-
ешь…

 Æ Вы побывали в горо-
дах Луганске, Кировске, 
Донецке. Что вас пора- 
зило больше всего? Какие 
встречи и с кем наиболее 
запомнились, произвели 
впечатление?

– Я был в Донецке в сен-
тябре и декабре прошлого 
года. Несмотря на комен-
дантский час, в сентябре 
это был другой город – яр-
кий, там розы везде цвели, 
освещение работало. В де-
кабре – совершенно другая 
картина. Город темный, нет 
освещения, очень много по-
страдавших зданий. По тем 
улицам, по которым мы 
проезжали еще в сентябре, 
сегодня уже не проехать. 
Телевизионная картинка не 
передает этих контрастов, 
особенно если сам видишь 
и сравниваешь.

Территории республик 
делятся как бы на две ча-
сти. На одной из них жи-
вут те, кто все эти восемь 
лет были на передовой, 
кто страдал от обстрелов. В 
первую очередь это жители 
только что освобожденных 
территорий. Есть районы 
областей, которые не ощу-
щали на себе ежедневного 
обстрела. Если говорить про 
нашу подшефную террито-
рию, она находилась на пе-
редовой все восемь лет. До-
рога Луганск – Бахмут была 

линией разграничения, с 
окопами по обе стороны. 
Поэтому люди на этих тер-
риториях ментально очень 
сильно делятся. 

Мое большое впечатле-
ние – дети. Они, как пра-
вило, мало улыбаются. 
В детской компании, где 
больше трех-четырех ре-
бят, всегда слышны крики, 
шум, возня, смех. Первое 
впечатление от поездки в 
августе-сентябре – там та-
кого точно нет. 

В первый раз мы увиде-
ли большое скопление де-
тей, когда занялись благо-
устройством центральной 
площади города Киров-
ска. Строители привезли 
20-тонный тягач «Тонар» 
с песком и выгрузили его 
на площади. Буквально че-
рез 20–30 минут эту кучу 
облепили местные ребя-
тишки, малыши. Вот где 
было весело и шумно! Мы 
к тому времени прожили 
там месяц и даже удиви-
лись такому количеству де-
тей. Казалось, что в городе 
их просто нет. Мы тут же 
самоорганизовались и по-
строили песочницу рядом 
со сквером. Но, к сожале-
нию, как раз там никто и 
не играл. А как только при-
ехал следующий «Тонар» 
и выгрузил песок, им точ-
но также заинтересовались 
местные малыши. 

Мы общались со школь-
никами, вручали им по-
дарки. Эти дети гораздо 
взрослее наших, в 20 лет 
ребята там уже солдаты.

 Æ Как проходит интегра-
ция новой территории в 
Российскую Федерацию?

– Переходный период 
для интеграции в составе 
России Донецкой и Луган-
ской народных республик, 
Херсонской и Запорожской 
областей продлится до  
1 января 2026 года. Но про-
цессы интеграции новых 
территорий под наше зако-
нодательство идут непре-
рывно. Так, в ЛНР зара-
ботали нотариусы, Единый 
портал государственных 
услуг Российской Федера-
ции. В ближайшее время 
должны открыться МФЦ. 
Сложновато пока с сото-
выми операторами, но это 
связано с тем, что там идут 
боевые действия. Однако с 
интернетом проблем нет.

 Æ В чем, прежде всего, нуж-
даются жители нашего 
подшефного города? 

– Самая большая про-
блема Кировска – водо-
снабжение. Водозабор, на-
ходящийся в 18 км от горо-
да на реке Северной Донец, 
после известных событий 
2014 года украинская сто-
рона отключила. В февра-
ле 2022 года, отступая, они 
водозабор просто взорвали.

Шефская помощь Донбассу
�� своих�не�бросаем  Сегодня многие российские регионы 

помогают восстановить инфраструктуру новых территорий, 
вошедших в состав России. Иркутская область – среди 
них. Также наша область в декабре заняла первое место в 
топ-3 регионов России по сбору помощи СВО. С начала года 
из Приангарья отправлено уже две партии гуманитарной 
помощи. Восстановление города Кировска в Луганской 
Народной Республике, оказание гуманитарной  
поддержки его населению находятся в сфере 
ответственности заместителя губернатора  
Иркутской области Сергея Довгалюка. Об  
итогах поездок на Донбасс и новых задачах  
он рассказал в интервью «Областной».
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Воды в городе как не 
было восемь лет назад, так 
и сейчас нет. Некоторые 
жители Иркутской обла-
сти, наверное, скажут, что 
и у нас где-то не налажено 
водоснабжение. Согласен. 
Но если мы сравниваем 
наши населенные пункты, 
где есть проблемы с во-
доснабжением, то концен-
трация численности насе-
ления в ЛНР гораздо вы-
ше. Вот представьте город 
с населением в 16 тысяч 
человек, который остался 
без воды. Сегодня в Киров-
ске два, максимум четыре 
раза в неделю пускают воду 
по водопроводу. Ее качают 
почти за 170 км. 

Губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев с 
данной проблемой вышел 
на правительство России, 
отстоял эту позицию. Бла-
годаря его инициативе се-
годня ведутся проектные 
работы по строительству в 
Кировске водозабора. Очень 
надеюсь, что вопрос будет 
решен положительно. И в 

сентябре у жителей Ки-
ровска появится постоян-
ное водоснабжение, будут 
подключены два соседних 
города – Стаханов и Перво-
майск.

Население в Киров-
ске в основном женщины 
и дети. Мужчины – это 
либо освобожденные от 
мобилизации, либо моло-
дежь, ребята 16 и 17 лет. 
Все остальные на фронте. 
Еще одна проблема города 
– безработица. Предпри-
ятия, к сожалению, еще не 
заработали. Сегодня город 
и прилегающая террито-
рия все еще находятся в 
зоне досягаемости того же 
артиллерийского ракетно-
го комплекса Хаймарс. И 
запустить в работу какие-
то предприятия пока не 
представляется возмож-
ным – нет никаких га-
рантий, что не будет по-
паданий. Сегодня по той 
же причине не запущено 
обучение в школах, оно 
остается дистанционным. 
Примерно раз в два дня 

украинская сторона обя-
зательно обстреливает 
Стаханов, город, который 
находится в 4 км от Ки-
ровска. Я ни одной недели 
не помню, чтобы у них не 
было взрывов. В связи с 
этим наладить в Киров-
ске окончательно мирную 
жизнь пока не представля-
ется возможным.

 Æ Как проходят восстанов-
ление и строительство 
объектов?

– В прошлом году мы 
восстановили в Кировске 
23 многоквартирных дома, 
поврежденных в результа-
те боевых действий. Вы-
полнены работы на шести 
социальных объектах, всего 
проведено 55 мероприятий. 
Помимо многоквартирных 
домов и социальных объ-
ектов отремонтированы 
две школы, детский сад, 
музыкальная детская шко-
ла, бассейн. Также строи-
тели занимались восста-
новлением инфраструкту-
ры, переложили водопро-
воды на двух улицах. Сети 

были сильно повреждены, 
и когда вода подавалась, 
были огромные ее поте-
ри. В этом году работы по 
водоснабжению населения 
будут продолжены. 

На подшефную терри-
торию направлена бригада 
из Иркутской области, в 
ее составе специалисты по 
линии минстроя, мини-
стерства жилищной поли-
тики и энергетики. При-
влечен единый заказчик 
в лице Дорожной служ-
бы Иркутской области. В 
подрядных организациях 
работают специалисты из 
Приангарья и соседних об-
ластей, есть наемные ра-
бочие. Наша задача – все 
организовать, проконтро-
лировать выполнение ра-
бот, в срок передать вы-
полненные работы непо-
средственно муниципали-
тету. 

 Æ Каково отношение мест-
ных жителей к проис-
ходящему, какое у них 
настроение?

– Что касается жителей 
города Кировска, однознач-
но они рады, что прошел 
референдум, и ЛНР теперь 
в составе России. Люди до-
вольны, что наконец-то 
могут пользоваться теми 
же благами и услугами, что 
и другие россияне. Есть, 
конечно, и сложности, но 
кировчане относятся к ним 
с пониманием.

 Æ Среди жителей Приан-
гарья немало тех, кто 
хочет в личное свободное 
время либо в отпусках 
поработать в ЛДНР – в 
госпиталях, на восста-
новлении объектов. Куда 
обратиться желающим?

– У депутата городской 
думы Иркутска, главно-
го врача Иркутской город-
ской больницы № 5 Ольги 
Клевцовой хорошая вза-
имосвязь с республиками 

по линии медицины. Она 
и сама работала в поле-
вом госпитале Дебальцево 
под Донецком. Также наш 
минздрав хорошо контак-
тирует с местными госпи-
талями. В ближайшее вре-
мя у нас пройдет акция: 
Иркутская область передаст 
тонну плазмы в полевые 
госпитали и непосред-
ственно в ЦРБ Кировска, 
где развернут госпиталь. 
Если специалисты-медики 
хотят помочь, госпитали 
Кировска, Луганска, Донец-
ка с удовольствием при-
мут любых специалистов. 
Уточню, что терапия, дет-
ская медицина, гинеколо-
гия сегодня, к сожалению, 
пока не работают. 

Повторюсь, мужчин 
в Кировске нет, гумани-
тарные грузы разгружают 
женщины и дети. Конечно, 
помощь им нужна. Что ка-
сается строительных про-
фессий, рабочие руки тоже 
востребованы. Но в плане 
волонтерской деятельно-
сти на нашей подшефной 
территории пока тяжело. 
Людям надо организовать 
проживание и питание, с 
этим есть сложности. Спе-
циалисты-строители, же-
лающие работать в Киров-
ске, могут поехать туда с 
нашей делегацией. 

Работы на подшефной 
территории предстоит 
много. Губернатором Ир-
кутской области Игорем 
Кобзевым уже утвержден 
перечень мероприятий на 
текущий год. Пока там 
значится 13 мероприятий, 
но, возможно, список будет 
расширен, что-то добавит-
ся по мере необходимости. 
Также поданы запросы на 
федеральное финанси-
рование, за счет этого в  
Кировске также планиру-
ются восстановительные 
работы.

 � Людмила ШАГУНОВА

бщество

Елену Харитонову в 2015 году включили в спи-
сок детей-сирот и детей, оставшихся без попече-
ния родителей, подлежащих обеспечению жи-
льем. В феврале 2022 года Елену поставили на учет 
для предоставления социальной выплаты, и уже  
1 июля она получила уведомление о предоставле-
нии выплаты. 

– Собственное жилье мы с мужем купили в 
ноябре прошлого года. В основном за счет соци-
альной выплаты. Добавили материнский капи-
тал. Этих денег хватило на большой добротный 
дом с земельным участком в центре Куйтуна. К 
дому пристроен гараж, есть теплая стайка, те-
плица, парники. Рядом садик и школа, – расска-
зала Елена Харитонова. 

Меру поддержки детям-сиротам и детям, 
оставшимся без попечения родителей, в виде 
социальной выплаты на приобретение жи-
лья ввели в Иркутской области в 2020 году по 
инициативе губернатора Игоря Кобзева. За это 
время выплатой воспользовались 736 жителей 
региона. 

– Социальные выплаты на приобретение жи-
лья детям-сиротам показали свою эффектив-
ность. Это видно просто, когда приедешь в гости 
к таким ребятам. Они могут купить ту квар-
тиру иди дом, которые соответствуют их по-
желаниям. Кроме того, в декабре прошлого года 
на сессии Заксобрания депутаты одобрили ини-
циативу главы региона, предусматривающую 
предоставление выплаты участникам специ-
альной военной операции из числа детей-сирот, 
состоящих в очереди на обеспечение жильем, 
в первоочередном порядке. Также сейчас мы 
прорабатываем вопрос об увеличении финан-
сирования на социальные выплаты, – рассказал 
Владимир Родионов. 

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Эффективность социальных выплат
��Жилье  Министр 

социального развития, опеки 
и попечительства Иркутской 
области Владимир Родионов 
по поручению губернатора 
Игоря Кобзева в рабочем 
поселке Куйтун посетил семью 
Харитоновых, которая в 
прошлом году воспользовалась 
социальной выплатой детям-
сиротам на приобретение жилья. 
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к    мпания ТерриТ    рии

   Сварка – эТо иСкуССТво

У четвертого курса идет учебная 
практика по теме «Сборка и сварка 
стыковых швов». Студент Евге-
ний Игнатов настраивает свароч-
ный аппарат и надевает защитную 
маску. Его задача – соединить две 
детали. Но перед тем как нажать 
кнопку горелки, он откусывает бо-
корезами кусочек проволоки, тор-
чащей из сопла. 

– Правильно, лишнюю сва-
рочную проволоку нужно отку-
сить, она не должна быть слиш-
ком длинной, – одобряет действия 
ученика мастер производственного 
обучения Дмитрий Зеленов. – Дер-
жим горелку под углом и не забы-
ваем про колебательные движения, 
чтобы кромки металла между со-
бой были сплавлены.

Это только в старых фильмах 
про комсомольские стройки ге-
рои-сварщики облачались в «за-
щиту» и с ходу пускали искры. К 
этой работе нужно подготовиться. 
Прямой шов сделать неопытно-
му специалисту сложно. Для этого 
и предусмотрены колебательные 
движения при сварке. У них даже 
есть свои названия. Евгений вы-
бирает «полумесяц». Молодой че-
ловек познакомился с профессией 
еще в детстве. 

– Мой отец тоже здесь учился. 
К сожалению, он не работает по 
специальности, но в быту сваркой 
занимается. Дома есть аппарат. А 
летом мы в дачном товариществе 
заваривали старые мусорные баки 
и заборы, – рассказывает Евгений 
после занятия. 

Его преподаватель тоже когда-
то на даче впервые занимался сва-
рочными работами на водопроводе 
со своим отцом. Хотя родитель не 
советовал сыну получать рабочую 
специальность: «Иди учись на ко-
го-нибудь в кабинетах сидеть». 
Но Дмитрий в 2014 году пришел в 
Усольский индустриальный тех-
никум (УИТ) – ему были интерес-
ны сварка и процессы, которые с 
ней связаны. 

– Там надо видеть, где металл, 
где шлак, как шов формируется, ка-
кие химические, физические про-
цессы происходят при кристалли-
зации шва. Много тонкостей. А сна-
чала я хотел быть просто сварщи-
ком. Но туда уже достаточно народа 
набралось, мне сказали: «Иди на 
технолога – тот же сварщик, только 
круче». Я и пошел. Есть талантли-
вые, есть усердные. Я – усердный. 
Методом проб и ошибок понимал, 
что и как делать. Учили достойно, 
качественно. Претензий не имею, – 
улыбается Дмитрий Зеленов. 

Уже на третьем курсе он решил, 
что в будущем станет и сам рабо-
тать в техникуме. Но сначала нуж-
но было отслужить в армии. К мо-
менту получения дипломов почти 
половина его группы уже ушла по 
призыву, а документы за сыновей 
забирали родители. В декабре 2018 
года отправился в Вооруженные 
силы и Дмитрий. В своей части 
инженерных войск он тоже пе-
риодически работал со сварочным 
аппаратом. А демобилизовавшись, 
пришел устраиваться на работу в 
УИТ. 

   молодых маСТеров оСТро 
   не хваТаеТ

Во время обучения Дмитрий 
Зеленов был на хорошем счету у 
педагогов. И его взяли мастером. 
Но профессиональные навыки в 
сварочном производстве – одно, а 
педагогика, умение передать свои 
знания – другое. Поэтому многие 
спецы с производств не сумели 
удержаться на новом поприще. А 
этому парню и вовсе было 20 лет, 

когда ребятам в его группе – от 17 
до 24. К тому же ушел из жизни их 
прежний мастер производствен-
ного обучения, опытный препо-
даватель, который пользовался у 
молодежи большим авторитетом и 
уважением. Студенты новичков не 
воспринимали. И тогда на помощь 
новому мастеру пришли старшие 
коллеги. 

– С 2020 года у нас стал разви-
ваться институт наставничества, 
– комментирует заместитель ди-
ректора Усольского индустриаль-
ного техникума Дмитрий Титов. 
– У него есть разные направления: 
«педагог-педагог», «педагог-сту-
дент», «работодатель-студент». 
Мы сделали анализ и поняли, что 
средний возраст наших работни-
ков значительный, требуется об-
новление. Люди не вечны, а в тех-
никуме не хватает молодых педа-
гогических кадров. 

За Дмитрием Зеленовым за-
крепили наставника, преподавате-
ля спецдисциплины по профессии 
«сварщик» (сварочное производ-

Г    д наСТавника

Мастера учат мастеров 
В Усольском индустриальном техникуме 
наставники помогают преподавателям 
работать с молодежью

 � опыТ  «Я стал мастером в 20 лет после армии.  
В группе, которую мне дали, были ребята даже старше 
меня. Они сначала отказывались звать меня на вы  
и вообще не признавали. Но когда у них стала 
получаться сварка, зауважали». Молодой преподаватель 
Дмитрий Зеленов обучает сварочному делу студентов 
Усольского индустриального техникума. По его 
признанию, он мог бросить работу еще в самом начале. 
Однако удержаться помогла программа наставничества, 
которую разработали в учебном учреждении для 
поддержки начинающих педагогов. Для Усолья-
Сибирского, где скоро понадобится немало рабочих 
кадров, это особенно актуально.
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ство) Наталью Тимофееву. Когда-то 
она пришла сюда работать из на-
чальной школы. Но в Усолье случил-
ся демографический кризис, и но-
вый класс набрать для учительни-
цы не удалось. Наталья Анатольевна 
по направлению центра занятости 
устроилась в техникум, сначала за-
нималась воспитательной работой. 
И это ей давалось нелегко:

– Я же привыкла работать с 
малышами, которые с восторгом 
смотрят на первого учителя. А тут 
с учениками разница была всего 
три года, – вспоминает Наталья 
Тимофеева, – пришлось как-то са-
мой барахтаться, не хватало на-
ставника. Заявление об увольнении 
написала уже через две недели. Хо-
рошо, что прежний директор тогда 
сказал: «Запомни, надо доработать 
до отпуска, а потом решишь». А 
после я как-то привыкла. Столько 
у меня уже было выпускников, что 
за день Эйфелеву башню сварили 
бы, наверное. 

На то время в Усолье-Сибирском 
пришелся упадок промышленно-
сти. «Большая химия» вместе с 
флагманом – производственным 
объединением «Химпром» – про-
играла в битве с менеджерами ры-
ночной экономики и рухнула. Рабо-
чий город стал превращаться в тор-
говый, а сотни усольских рабочих и 
инженеров каждое утро садились в 
вагоны электричек и ехали на за-
работки в Ангарск и Иркутск. 

   Женщинам сварочное 
   дело по плечу

Со временем бывшей учитель-
нице пришлось выучить тонкости 
сварочного дела. На курсах, где, 
кстати, тоже преподавали женщи-
ны, она осваивала сварку, а уже 
через неделю «с умным видом» 
передавала полученные навыки 
молодежи, у которой особый ха-
рактер, порой за спиной семейное 
неблагополучие или проблемы с 
законом. Но Наталья Тимофеева с 
задачей справилась, получила выс-
шее образование в политехе, су-
мела стать наставником не только 
для ребят, но и для коллег, начина-
ющих путь в профессию. 

– Часто бывает, что в сложив-
шийся «возрастной» коллектив 
приходит молодой сотрудник и 
слышит от кого-то: «Я специалист 
широкого профиля, а ты – никто», 
– говорит Наталья Анатольевна. 
– Я сама это прошла 20 лет назад. 
Когда Дмитрий устроился к нам, 
я понимала, с чем он может стол-
кнуться. Многие и сейчас считают, 
что молодые должны барахтаться 
сами: «Меня никто не учил». А я 
старалась ему помочь. 

В программе наставничества 
прописали разные пункты. Глав-
ной задачей было научить молодо-
го мастера находить индивидуаль-
ный подход к студентам, вникать 
в тонкости общения с родителями. 
Дети сюда приходят разные, в том 
числе по уровню развития, состо-
янию здоровья. Второй важный 
момент – сама методика препо-
давания, план проведения прак-
тических занятий и даже ведение 
документации. 

– В начале работы я однаж-
ды забыл, как правильно запол-
нять зачетки, спрашивал совета у 
наставника, – честно признается 
Дмитрий Зеленов. – Но сложнее 
всего было выстроить отношения 

с ребятами. Будешь слишком до-
брый – впадешь в панибратство, 
отдалишься – они почувствуют 
холодность. Нужна золотая сере-
дина. И этому меня тоже учили. И, 
конечно, мне нужно было показать, 
что я не с неба свалился сюда, а 
кое-что умею в профессии. 

В одной из мастерских техни-
кума стоит металлическая ин-
сталляция – эмблема учреждения, 
которую к его юбилею Дмитрий 
Зеленов сделал вместе со своими 
студентами в 2020 году. В момент 
работы над сложной конструкци-
ей ребята, потерявшие прежнего 
педагога, приняли нового препо-
давателя. Они поняли, что он про-
фессионал, и еще важнее, что под 
его руководством дело пошло у них 
самих, и это им понравилось. Это 
был первый педагогический успех. 

   от совка – к точной модели 
   электроподстанции 

– Педагог же не просто знания 
передает, он во время всего обуче-
ния ведет свою группу как клас- 
сный руководитель в школе и даже 
глубже. Ребята со всеми своими 
проблемами идут к мастеру. И это, 
действительно, тяжелая работа. К 
нам ведь приходят выпускники, 
которых порой не берут в 10 класс 
и в «вышку». Они – нормальные 
ребята. Направь их в нужное русло, 
землю перевернут. Удивитесь, ка-
кие вещи они могут делать своими 
руками, – приглашает посмотреть 
на работы подопечных директор 
Усольского индустриального тех-
никума Анатолий Камылин. 

Мы посмотрели на изделия уча-
щихся. Сперва неловкие образцы 
каких-нибудь грабель или совков, 
а после – точные миниатюрные 
копии, к примеру, печей или даже 
подстанций и высоковольтных ли-
ний. Токари, электромонтеры, ма-
стера по ремонту и обслуживанию 
автомобилей, технологи сварочно-
го производства, а еще штукату-
ры, маляры, столяры, каменщики, 
швеи и продавцы. Из представлен-
ных в техникуме специальностей 
несколько входят в топ-50 самых 
востребованных в экономике стра-
ны профессий. 

Учебное учреждение участвует 
в федеральном проекте «Профес-
сионалитет», проводит на своей 
базе областные конкурсы, направ-
ляет лучших учащихся на чемпи-
онаты «Молодые профессионалы» 
WorldSkills Russia.

Немало выпускников учебного 
учреждения работают на Иркут-
ском авиазаводе, в En+ и других 

крупных предприятиях и компа-
ниях. Но и в самом Усолье-Сибир-
ском скоро понадобятся кадры. За 
последние годы резиденты терри-
тории опережающего социально-
экономического развития открыли 
здесь 600 новых рабочих мест. Пла-
нируется расширение производства 
на «Усольмаше», куда, по инфор-
мации министерства экономиче-
ского развития и промышленности 
Иркутской области, к 2028 году ин-
вестируют порядка 70 млн рублей. 
Глобальные производственные пла-
ны есть у Росатома, который сейчас 
занимается утилизацией отходов 
почившего в бозе Химпрома. 

– Учителя у нас добрые и отзыв-
чивые. Всегда помогут, покажут, 
расскажут. Мы изучаем металло-
конструкции, как они проектиру-
ются, хотелось чего-то большего, 
пойти учиться дальше. В нашей 
специальности большой карьерный 
рост возможен. Сварка и в стро-
ительстве используется активно. 
Неплохо бы в будущем изучить 
большую стройку, – делится пла-
нами на жизнь четверокурсник 
Кирилл Мункуев. 

– Мне порекомендовали техни-
кум друзья, которые здесь учились. 
И теоретическая, и практическая 
часть у меня заходят на ура. Пре-
подаватель Дмитрий Андреевич 
все подсказывает идеально. И все 
получается. После окончания тех-
никума пойду в армию, а потом 
стану работать по профессии. Мо-
жет, в Ангарск поеду, хотя и в 
Усолье можно было бы поработать. 
Но для этого нужны новые произ-
водства и стабильный заработок, 
– дополняет однокурсника студент 
Егор Васильев.

   развивая кадровый 
   потенциал

Директор техникума недавно 
участвовал в стратегической сес-
сии для команд руководителей 
Усолья-Сибирского. Ее цель – соз-

дание эффективной образователь-
ной среды в колледжах и универ-
ситетах для подготовки кадров в 
интересах бизнеса и социально-
экономического развития терри-
тории. Участники сессии разрабо-
тали дорожную карту раскрытия 
кадрового потенциала города. 

Это актуально и потому, что 
еще в пандемию к нам перестали 
приезжать трудовые мигранты из 
стран ближнего зарубежья, возник 
огромный дефицит рабочих спе-
циальностей. Эксперты рады, что 
сейчас сокращается былой разрыв 
между реальным запросом рынка 
труда и политикой системы про-
фтехобразования. Учебные про-
граммы утверждаются с помощью 
работодателей. 

В Усольском индустриальном 
техникуме планируют расширить 
программу наставничества по на-
правлению «педагог-студент». И 
это разноплановая поддержка. 

– Ребята удивляют каждый 
день. Например, радует, что они 
с охотой выступают волонтерами. 
Недавно позвонила мама одно-
го мобилизованного усольчанина. 
Сказала, он привез машину дров, 
а наколоть их не успел – забрали 
служить. Мы приехали, переколо-
ли эти дрова, сложили поленницу. 
Помогаем детсадам, детскому дому, 
приютам для животных, в парке 
как-то бомжи поломали БТР, мы 
его отремонтировали. Я у первого 
курса преподаю и сразу же им го-
ворю так: «Только тот, кто помо-
гает другому, может с полным пра-
вом называть себя человеком». Мы 
своим ребятам и помогаем – одним 
не сбиться с пути, другим – сделать 
карьеру. Мы выступаем стартовой 
площадкой для их будущей про-
фессиональной жизни. А если они 
останутся у нас, то вообще здорово. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Г    д наставника

Директор УИТ Анатолий Камылин 

Наталья Тимофеева –  
наставник молодых мастеров 

Дмитрий Зеленов 
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 ПАМЯТЬ  
31 января легендар-
ному герою Великой 
Отечественной войны 
исполнилось 120 лет со 
дня рождения. Памятник 
стал продолжением 
мемориала, заложенного 
еще самим героем.

ПАРТИЗАН, ПОЛКОВНИК, 
КОМДИВ

Великая Отечественная война 
явила миру миллионы имен со-
ветских воинов-героев, победив-
ших гитлеровский нацизм в 1945 
году. Среди них золотыми буквами 
вписано имя нашего легендарного 
земляка, дважды Героя Советско-
го Союза, генерала армии Афа-
насия Павлантьевича Белобородо-
ва. Именем прославленного во-
еначальника названы улицы, в его 
честь установлены мемориальные 
доски, бюсты, ему посвящены во-
енные экспозиции музеев в нашей 
стране.

Биография Афанасия Павлан-
тьевича – готовый сюжет герои-
ческого кинофильма. Он родился 
в 1903 году в деревне Акинино-Ба-
клаши Иркутской губернии (ныне 
село Баклаши). Парень три года 
обучался в церковно-приходской 
школе, а в 16 лет ушел в партиза-
ны. Героически воевал на стороне 
Красной Армии. Советское прошлое 
– это удивительное время, когда 
простые деревенские пареньки де-
лали головокружительную карьеру, 
становясь известными учеными, 
писателями, военачальниками.

Великую Отечественную войну 
наш земляк встретил в звании 
полковника и комдива 78-й стрел-
ковой дивизии. Фашистские вой-
ска в 1941 году рвались к Москве, и 
цейсовские бинокли уже огляды-
вали ее окрестности. Но на пути 
врага встали защитники столицы, 
в том числе сибирские дивизии. 
Значительный вклад в решающие 
бои за Москву внесла дивизия пол-
ковника Афанасия Белобородова. 
В дни контрнаступления под Мо-
сквой генерал командовал войска-
ми по обе стороны Волоколамского 
шоссе, громя группировку против-
ника и освобождая наши города. 

Легендарный земляк со свои-
ми солдатами участвовал в ряде 
наступательных операций, пере-
ломивших ход войны, освобождал 
Белоруссию, Прибалтику, Восточ-
ную Пруссию. Воевал на Дальнем 
Востоке, 16 сентября 1945 года при-
нимал Парад Победы над Японией 
в Харбине. За свои заслуги про-
славленный фронтовик награжден 
множеством орденов и медалями.

Афанасий Павлантьевич про-
жил долгую жизнь. Он завещал 
похоронить себя на Мемориальном 
воинском кладбище «Снегири», 
рядом с погибшими осенью 1941 
года солдатами его дивизии, за-
щищавшими Москву.

 РАБОТА НАД ПАМЯТНИКОМ

Идея об установке памятника 
на малой Родине генерала Бело-
бородова появилась более двадцати 
пяти лет назад. Обсуждалась она и 
во время приезда в Баклаши сына 
полководца Владимира Афанасье-
вича. 

На территории проводились 
конкурсы по разработке проектов, 
но по разным причинам они не бы-
ли реализованы. Работа над проек-
том будущего памятника началась с 

создания при ад-
министрации 
Шелеховского 
района рабочей 
группы. 

Инициатором создания мемо-
риала герою выступили председа-
тель Шелеховской районной ду-
мы, генеральный директор груп-
пы компаний «Старатель» Федор 
Саломатов, глава муниципалитета 
Александр Федоров, местные жи-
тели. По их мнению, создание па-
мятного мемориала – это дань 
памяти человеку, которым гор-
дится Иркутская область, и всему 
поколению победителей.

Памятный камень на месте бу-
дущего мемориального комплекса 
дважды Герою Советского Союза 
генералу армии Афанасию Пав-
лантьевичу Белобородову был за-
ложен в Баклашах 7 мая 2021 года. 
«От благодарных земляков. Мы 
помним, мы гордимся» – было 
написано на камне. 

Решение основных вопросов по 
реализации проекта взял на себя 
Федор Саломатов. В цехе завода 
Шелеховского ЖБИ на протяжении 
нескольких месяцев велась работа 
по созданию памятника.

– В работе принимали участие 
краеведы, историки, архитекторы, 
художники. Макет создал 45-лет-
ний скульптор Алексей Тугаринов, 
эту работу мы неоднократно об-
суждали с общественностью Шеле-
ховского района. Макет согласова-
ли, а затем направили сыну пол-
ководца Владимиру Афанасьевичу 
Белобородову. Только после этого 
приступили к работе над создани-
ем монумента. Постарались учесть 
все детали: вплоть до размера 
шрифта на памятной табличке, – 
рассказал Федор Саломатов.

Он руководил работами на всех 
этапах, от организационных мо-
ментов до финансирования про-
екта. Работа велась скрупулезно.

– В лаборатории Шелеховского 
завода ЖБИ специалисты опреде-
лили прочные и современные ма-

териалы, которые стали основой 
монумента. Это морозостойкий, 
водонепроницаемый вид бетона, 
чтобы памятник простоял много 
лет. Подход к его созданию был 
особенным, трепетным. Ответ-
ственность создателей зашкали-
вала, – призналась «Областной» 
помощник председателя думы 
Шелеховского района Ксения Ша-
дрина. – С готовым памятником 
ознакомились местные педаго-
ги, историки, краеведы. Они от-
смотрели множество киносвиде-
тельств  и фотографий. Вердикт 
экспертов: портретное сходство 
потрясающее.

Для скульптора Алексея Туга-
ринова работа над памятником 
Белобородову – личная история. 
Архитектор рассказывал, когда он 
учился в школе, Афанасий Павлан-
тьевич приходил к ним на класс-
ные часы. А дед Алексея воевал 
вместе с Белобородовым, участво-
вал во взятии города Кенигсберга.

К выбору места под памятник 
рабочая группа тоже подошла от-
ветственно. Вначале его хотели 
установить близ местной школы, 
которая носит имя генерала. Но 
потом от этой идеи отказались – 
школа старая, и предстоит строить 
новое здание. Администрацией 
Шелеховского района во взаимо-
действии с главным архитектором 
города разработан проект благоу-
стройства общественной террито-
рии у Дома культуры села Бакла-
ши – именно здесь и установили 
монумент.

ПОД ОРУЖЕЙНЫЕ ЗАЛПЫ

На открытие памятника со-
бралось множество жителей се-
ла Баклаши. Здесь присутствова-
ли курсанты-кадеты, школьники, 
силовики, почетные гости, род-
ственники героя. 

в том числе сибирские дивизии. 
Значительный вклад в решающие 
бои за Москву внесла дивизия пол-
ковника Афанасия Белобородова. 
В дни контрнаступления под Мо-
сквой генерал командовал войска-
ми по обе стороны Волоколамского
шоссе, громя группировку против-
ника и освобождая наши города. 

конкурсы по разработке проектов, 
но по разным причинам они не бы-
ли реализованы. Работа над проек-
том будущего памятника началась с 

создания при ад-
министрации 
Шелеховского 
района рабочей 
группы. 

МЫ П    МНИМ, МЫ ГОРДИМСЯ

Настоящий герой 
для всех поколений
В Баклашах открыли памятник дважды Герою 
Советского Союза Афанасию Белобородову
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  ВЫСТАВКА  Историко-
патриотический про-
ект с таким названием 
стартовал в Иркутской 
области 31 января, в день 
120-летия со дня рождения 
дважды Героя Советского 
Союза, генерала армии Афанасия 
Белобородова. Проект разработали 
сотрудники Иркутского областно-
го краеведческого музея им. Н.Н. 
Муравьева-Амурского. Он рассказы-
вает о мужестве, любви к Родине, 
героизму и верности Отечеству. 
Сегодня состоялось открытие двух 
выставок, посвященных Афанасию 
Белобородову, его жизни и военному 
пути.

– Это уникальные выставки. В них отражена 
личность Афанасия Павлантьевича – героя, патри-
ота государства, командира и, самое главное – тру-
женика, который на протяжении всей жизни слу-
жил государству. Мы отдаем дань уважения наше-
му земляку. Выставка «Дважды Герой Советского 
Союза А.П. Белобородов» является передвижной. 
Она поедет по всей территории Иркутской области. 
Первыми, уже 6 февраля, ее увидят жители Бакла-
шей Шелеховского района, родного села Афанасия 
Белобородова, – сказал на открытии проекта губер-
натор Иркутской области Игорь Кобзев.

Передвижная планшетная выставка «Дважды 
Герой Советского Союза А.П. Белобородов» расска-
зывает о судьбе Афанасия Павлантьевича, который 
с пятнадцати лет принимал участие в военных 
действиях, во время Великой Отечественной вой-
ны участвовал в битвах за Москву, руководил осво-

бождением Кенигсберга. В течение 
года эту выставку будут экспони-
ровать в муниципальных образо-
ваниях Иркутской области. После 
ее посещения школьники средних 
и старших классов примут участие 

в игре «Угадай героя по подвигу», 
посвященной героям Великой Отече-

ственной войны. Ее разработали со-
трудники краеведческого музея.

Вторая открытая сегодня выставка – «Всегда в 
бою», отражает события Великой Отечественной 
войны, воинский путь Афанасия Белобородова и 
сибиряков. Это совместная экспозиция, ее подго-
товили областной краеведческий музей, городской 
музей Г.И. Шелехова (Шелехов) и школьный музей 
села Баклаши.

Историко-патриотический проект «На всю 
оставшуюся жизнь» рассчитан на три года. В его 
рамках пройдут выставки, познавательные встре-
чи, занятия, показы фильмов, игры и мастер-
классы для посетителей разных возрастов. В их 
числе литературно-художественные чтения «День 
командира дивизии» по рассказу Александра Бека. 
Их будут сопровождать демонстрацией отрывков 
из одноименного художественного фильма. В мае 
пройдет презентация экскурсионного пешеходно-
го маршрута «Я сибирской породы» о жизни и 
деятельности Белобородова. Маршрут познакомит 
участников с памятными местами Иркутска, свя-
занными с его именем, и завершится посещением 
экспозиции отдела истории музея.

В течение года в муниципалитетах будут ра-
ботать передвижные выставки: «Вдохновение для 
Победы» (агитплакаты времен Великой Отече-
ственной войны) и «Далеко в глубоком тылу», ко-
торую сопровождает военно-патриотическая игра 
«Битва за Родину» на знание исторических фак-
тов периода Великой Отечественной войны.

  Юрий ЮДИН
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

«На всю оставшуюся жизнь»

МЫ П    МНИМ, МЫ ГОРДИМСЯ

У многих в руках были гвоздики. 
Над площадью у Дома культуры зву-
чали военные песни.

Губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев отметил, что Афана-
сий Павлантьевич – это достояние 
не только своей малой родины, но и 
всей страны. В невероятно сложных 
условиях генерал добивался выпол-
нения поставленных задач, делал не-
возможное, являлся примером стой-
кости, мужества, военного таланта.

– 120 лет назад родился человек, 
который делал историю. Это история 
Великой Отечественной войны, Во-
оруженных сил Советского Союза и 
личная героическая история наше-
го земляка. Он достиг определенных 
высот, но всегда оставался человеком. 
И навсегда остался со своими бой-
цами, которых по-отечески любил. 
Сегодня по всей стране вспоминают 
прославленного полководца. Афана-
сий Павлантьевич – герой нашего 
времени, герой для всех поколений. 
Вся его жизнь прошла в служении 
государству. Память об этом государ-
ственном деятеле сохранится в на-
ших сердцах. Он достиг того, к чему 
нам всем нужно стремиться. Сегодня 
наши мужчины мужественно испол-
няют свой долг в зоне проведения 
спецоперации, как когда-то испол-
нял свой долг Афанасий Белобородов. 
Спасибо ему за его великие дела.

Глава региона отметил, что в день 
рождения генерала Белобородова со-
стоялось множество памятных меро-
приятий. Среди них лыжный переход 
от Иркутска до Шелехова, темати-
ческие музейные выставки, которые 
посетило много молодежи, встречи с 
ветеранами Шелеховского района.

Выступавшие на торжественном 
митинге говорили об удивительной 
судьбе нашего земляка и его ратных 
подвигах. Такие титаны жили на 
земле, и мы их застали. 

Мэр Шелеховского района Максим 
Модин рассказал, что над созданием 
памятника прославленному полко-
водцу трудилось очень много людей, 
и поблагодарил всех за труд.

Памятник открыли под оружейные 
залпы. К его подножию легла большая 
гирлянда и множество цветов.

Жительница Шелеховского района 
Вера Савельева пришла на открытие 
памятника с внучкой. 

– Мой сын сегодня находится в 
зоне СВО в Донецкой Народной Респу-
блике. Открытие памятника нашему 
герою – это большое и нужное со-
бытие. Сегодня, когда переписывают 
историю Великой Отечественной во-
йны, когда на Украине поднял голову 
нацизм, особенно важно помнить о 
наших героях-победителях.

Памятник установили рядом с мо-
нументом «Скорбящая мать». А он, 
в свою очередь, был поставлен по 
инициативе самого Афанасия Пав-
лантьевича. 

Памятный комплекс в селе Бакла-
ши – не первый мемориальный объ-
ект, посвященный знаменитому пол-
ководцу. В 1954 году бюст Афанасия 
Белобородова установили в Иркутске, 
а в 2021 году торжественное откры-
тие памятника генералу Белоборо-
дову прошло на территории Ленино-
Снегиревского военно-мемориально-
го комплекса в Московской области. 
Также в ряде городов установлены 
мемориальные доски Герою.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА,
из архива Ксении ШАДРИНОЙ 
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Квартира на втором этаже на 
улице Марата отличается от тех, 
куда мы обычно заглядываем в 
рамках нашей рубрики. Она на-
ходится в кирпичном доме, вер-
нее – в бывшей конюшне. Кро-
ме того, формально не является 
памятником и относится к более 
поздней надстройке, сделанной в 
1930-х годах. Однако история этой 
квартиры идеально вписывается 
в нашу концепцию. Не только из-
за того, что конюшня – все-таки 
часть усадьбы конца XIX – начала 
XX века. Но потому, что взаи-
моотношения хозяйки и ее жи-
лья – удачная попытка вдохнуть 
в старинное здание новую жизнь 
и пример бережного отношения к 
истории города. 

МАЛЕНЬКАЯ И УЮТНАЯ

В гости к хозяйке квартиры 
журналисту Эвелине Асташонок 
мы пришли морозным январским 
вечером. Открыли калитку в во-
ротах на улице Марата и попали в 
прямоугольный двор. Поднялись 
по лестнице, ведущий на второй 
этаж здания, стоящего на второй 
линии, и оказались в небольшой 
прихожей, плавно переходящей в 
кухню-гостиную. 

Напротив входной двери увиде-
ли еще одну – стеклянную, кото-
рая ведет на небольшой открытый 
балкон. Справа – в окнах, выхо-
дящих во двор, закатное солнце 
подсвечивало ветви деревьев, воз-
вышающиеся над крышами домов. 
Мягкий свет и запах кофе созда-
вали какую-то особенную атмос-
феру. Хозяйка пригласила нас за 
круглый стол и угостила вкусным 
шоколадным тортом – в последнее 
время Эвелина увлечена конди-
терским искусством. Признаемся, 
что, поднимаясь в квартиру, мы 
не ожидали, что окажемся в таком 
уютном помещении.

– Вот и я, когда впервые вошла 
в эту квартиру, была тоже очаро-
вана, – рассказывает хозяйка. – В 
2016 году у меня на руках была не-
кая сумма, которой не хватало на 
покупку нормальной квартиры, а 
я только что вернулась в Иркутск 
из Новосибирска, где некоторое 
время жила и работала. Увидела 
объявление, что продается благо-
устроенная квартира в кирпичном 
доме в центре города по довольно 
низкой цене. Пришла посмотреть. 
Открыла калитку и увидела прямо 
напротив полуразрушенный улич-
ный туалет. С трудом заставила се-
бя преодолеть брезгливость и про-
кралась через двор. Поднялась по 
крутой шаткой лестнице, зашла в 
квартиру и не поверила своим гла-
зам. Здесь было так уютно и мило! 
Крошечная прихожая-гостиная-
кухня, небольшие комнатки. Все 
было такое свеженькое и приятное, 
что меня очаровала эта квартирка. 
Оказалось, что в 1990-х года сюда 
вернулся бывший хозяин, который 
тут вырос. Он захотел сделать в до-
ме родовое поместье. Вместе с со-
седями протянул сюда коммуни-
кации и благоустроил дом. Словом, 
я решилась на покупку.

Согревшись, мы продолжаем 
разглядывать обстановку. Напро-
тив столовой зоны – небольшая 
кухня. В глубине – двери, веду-
щие в ванную и туалет. Чуть левее 
стоит красный холодильник, а над 
ним – дровник. Прислушиваемся, 
в глубине слышно потрескивание 
поленьев. Светлый, выложенный 

плиткой пол, яркие цвета стен и 
мебели, разбавленные натураль-
ными оттенками, смотрятся очень 
гармонично. Интересуемся, неу-
жели эта обстановка досталась хо-
зяйке при покупке квартиры? 

РЕМОНТ ПО НЕОБХОДИМОСТИ

– Конечно, нет, хотя ремонт 
здесь пришлось делать по необхо-
димости, – рассказала Эвелина. – 
Потекла крыша, которая состояла 
из двух частей – новой и старой. 
Специалисты сказали, что прогни-
ли все стропила, причем старые 
еще держатся, а новые были сде-
ланы с нарушением технологии, 
поэтому и превратились в труху. 
Когда демонтировали крышу, то 
выяснилось, что и со стенами была 
беда, их деревянный каркас обер-
нули вспененной фольгой, от этого 
все практически сгнило. Поэтому, 
несмотря на свежий ремонт, в до-
ме был запах затхлости. Потом 
оказалось, что и пол нуждался в 
реконструкции. 

С лестницей тоже была беда, она 
оказалась очень крутой и шаткой. 
Хозяйка рассказала, что если под-
ниматься по ней было еще более-
менее безопасно, ведь можно было 
ставить ноги вглубь ступеней, то 
спускаться было совсем страшно. 

– Я три года пыталась ее де-
монтировать, но не могла найти 
фирму, которая это осуществит, а 
когда, наконец, нашла мастеров, 
упала с нее и сильно повредила ру-
ку, – вспоминает Эвелина. 

– В итоге пришлось ремонтиро-
вать все. Спасибо, что помимо на-
емных работников мне помогали 
друзья и родные. Все, что могли, 
делали своими руками, старались 
применять современные техноло-
гии, мой близкий друг полностью 
контролировал весь процесс, при-
влекал знакомых специалистов для 
решения сложных задач. Кроме ре-
монта, внутри я решила сделать 
красивый фасад, в том числе и с 
улицы Ленина. Мы договорились с 
соседом и в складчину оштукату-
рили и покрасили стену. 

Кстати, на улицу Ленина усадь-
ба выходит небольшим, но краси-
вым сквериком, тем самым, где на 
клумбах с роскошными цветами 
красуется надпись: «Воровать цве-
ты – это смертный грех». Цветы 
и креатив – дело рук соседки по 
двору. 

ИНТЕРЬЕР ИЗ АММОНИТА

Эвелина проводит нам экскур-
сию. Отмечаем, что в квартире 
несколько необычная планировка. 

– Идея оформления квартиры 
придумана под влиянием вот это-
го аммонита, которому 150 мил-
лионов лет, – хозяйка показывает 
нам окаменевшую раковину. – Его 
подарил мне мой брат, он геолог, 
замдиректора Института алмаза 
и драгоценных металлов в Якут-
ске. По планировке квартира на-
поминает ракушку, но это вышло 
само собой, когда я попыталась на 
40 кв. метрах с небольшим разме-

Квартира в бывшей конюшне 
ИРКУТСКОЕ З    ДЧЕСТВО

ЖИВАЯ ИСТОРИЯ Специалисты 
утверждают, что возвращение жилой 
функции в памятники – одно из 
важных условий их сохранения. 
Газета «Областная» продолжает 
рассказ о современных 
владельцах старинных домов 
Иркутской области.
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стить большую ванную, спальню, 
гардеробную, и при этом сделать 
так, чтобы санузел не выходил на 
кухню. В итоге получилось диаго-
нальное решение. 

Самый впечатляющий объект 
в квартире Эвелины – кирпичная 
стена. Хозяйка оставила кладку 
открытой даже в ванной. 

– Хоть кирпич и пористый ма-
териал, который плохо себя ведет 
во влажных помещениях, мне не 
хотелось закрывать такую красо-
ту, – пояснила она. – Его хорошо 
обработали гидрофобизатором, но 
я решила защитить его еще и сте-
клом.

В ванной в коричневых тонах 
также обращает на себя внимание 
зеркальное панно в форме спирали 
сразу напротив входа. 

– Идея зеркала тоже пошла от 
формы аммонита, но в итоге оно 
немного напоминает улитку Фи-
боначчи, – рассказала Эвелина. – Я 
долго не могла найти фирму, где 
мою задумку воплотят в реаль-
ность. Потом судьба свела меня с 
мастером, который вырезал мне ее 
вручную! 

Красивая люстра, напоминаю-
щая парящие в воздухе мыльные 
пузыри, стены, зашитые кварц-
винилом под дерево, приглушен-
ный свет создают расслабляющую 
атмосферу в ванной. Настроение 
продолжает печка-камин в комна-
те, напротив которой так и хочется 
расположиться в уютном кресле с 
книгой. Эвелина планирует обо-
рудовать в помещении небольшую 
библиотеку. Сейчас в прямоуголь-
ной комнате, примыкающей к 
кирпичной стене, стоит рабочий 
стол-верстак, на котором хозяйка 
создает витражи. Их она планиру-
ет разместить под потолком сим-
волической резной перегородки, 
отделяющей кабинет-библиотеку 
от спальни. Комнаты объединяет 
деревянный пол из лиственницы, 
уложенный по диагонали.  

БУМАЖНЫЙ КЛАД В СТЕНЕ

– По документам дом 1933 года, 
в это время конюшню переделали 
в коммуналку и надстроили ту 
деревянную часть, где расположена 
моя квартира, – рассказала Эве-
лина. – Получается, что это более 
поздняя постройка. Когда мы дела-
ли ремонт, мне все время казалось, 
что здесь спрятан клад, и действи-
тельно, я его нашла в стене. Это 
была куча бумажек – ведомствен-
ные талоны на питание 1933 года. 

Сама же усадьба предположитель-
но 1905 года. Когда мы приводили 
в порядок фасад нашего дома, то 
заметили большие арочные воро-
та, заложенные кирпичом, куда, 
видимо, заезжали лошадки. 

Хозяйка признается, что ей 
нравится совмещение старого и 
нового, когда сохраняется истори-
ческий внешний вид, но присут-
ствует комфорт, присущий совре-
менной жизни. Кажется, что эта 
квартира как нельзя более подхо-
дит для реали-
зации такого 
принципа.  

– Я роди-
лась в Якутии 
и нежно лю-
блю эту тер-
риторию, но 
это не то ме-
сто, которое 
ждет меня с 
распростерты-
ми объятия-
ми, поэтому 
так сложилось, что 
я не связываю малую родину с 
домом, – рассказала Эвелина. – 
Раньше у меня была мечта купить 
дом на колесах, путешествовать и в 
какой-то момент найти идеальное 
место для жизни. И я всегда пред-
ставляла, что это будет частный 
дом. Меня никогда не привлекали 
большие города и многоэтажки. 
Еще я нежно люблю старинные 
дома. И хотя Якутск и Иркутск 
– одного возраста, у меня всегда 
было чувство, что моя родина – 
это город без истории, поскольку 
основная застройка там – середи-
ны XX века. Я всегда восхищалась 
такими историческими городами, 
как Москва и Петербург, а когда я в 
1996 году на втором курсе переве-
лась на факультет журналистики 
ИГУ, то окончательно влюбилась в 
Иркутск. У меня здесь жила сестра. 
Мама тоже родом отсюда и всегда 
мечтала вернуться, но родители 
еще только собирались переехать.

Эвелина – потомственный жур-
налист. Ее мама, Галина Киселева, 
много лет профессионально писа-
ла о науке, была собкором газеты 
«Наука в Сибири». Папа, Дмитрий 
Киселев, заместитель главного ре-
дактора газеты «Мои года».

– Когда я сделала новоселье, все 
мои родные – родители, сестра, 
дочка, племянницы – оставили 
свои росписи и пожелания на сте-
не между спальней и кухней, я их 
сфотографировала и заклеила обо-
ями, фотографию распечатала и 

вставила в паспарту, – рассказала 
хозяйка. – Сейчас, проходя мимо 
этой стены, я вспоминаю тот день, 
знаю, что надписи там, и это гре-
ет мне душу. Я очень люблю свою 
семью и считаю, что мне очень по-
везло с родными.

ИРКУТСК СТАЛ РОДНЫМ

Эвелина признается, что она 
влюбилась в Иркутск с первого 
взгляда, а за те годы, что она жи-
вет в этом городе, он стал ей род-

ным:

– Когда я пере-
ехала, все время 
удивлялась, что 
иркутяне назы-
вают свой город 
провинцией. А я 
восхищалась, что 
можно зайти в 
старый дом, по-
пасть на чердак и 
увидеть там ме-
бель столетней 
давности. Или 

идти по Киевской по деревянно-
му тротуару, споткнуться и обна-
ружить под сломавшейся доской 
клад. Для меня тогда это был пре-
красный город с великолепной на-
бережной. И ощущение старины 
было очень важно. Мне нравились 
центральные улицы, наличники, и 
я все время интересовалась орна-
ментами, потому что окончила ху-
дожественную школу, и мне все это 
было очень интересно. Особенно 
подкупало, что в Иркутске история 
естественным образом вплетена в 
быт, потому что люди живут в 
исторических домах. 

Кстати, на собственном опыте 
она отмечает, что жизнь в старом 
доме имеет свои плюсы и минусы:

– Это как долгий брак – мы ви-
дим романтическую картинку, как 
зрелая пара уходит в закат после 
20 лет совместной жизни, держась 
за руки, но если знать, через что 
они прошли, понимаешь, что не 
все так просто. Когда ты в новом 
доме, ты все строишь заново. А в 
старом доме ты должен мириться 
с его личностью, у него есть свои 
особенности, его требования, со-
седи. Это накопленная история в 
пыли, старых балках, частичках 
краски. В этом доме нужно жить 
и заботиться о нем, тогда он будет 
тебя оберегать. Мне достался дом 
со сложным, но прекрасным ха-
рактером, и я его очень люблю. 

 Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

ИРКУТСКОЕ З    ДЧЕСТВО

СПРАВКА
По данным Службы охраны объектов 
культурного наследия Иркутской 
области, на плане города Иркутска 
1881 года территория, на которой 
располагалась усадьба, находилась 
в границах улиц Амурской (Ленина) 
и Луговой (Марата). К началу XX века 
она была поделена на два участка. 
Частью, выходящей на улицу Луго-
вую, владел С.П. Гаврилов, а частью, 
выходящей на улицу Амурскую – М.Я. 
Клемер. Первые послепожарные по-
стройки, расположенные на линии 
Луговой улицы, отмечены на плане 
1899 года. Эти постройки занимали 
место, где сегодня стоит дом по ули-
це Марата, 37. На этом месте суще-
ствовали два дома – одноэтажный и 
двухэтажный, после реконструкции 
перестроенные и получившие соеди-
нение. О времени создания осталь-
ных построек можно отметить, что к 
1929 году все имеющиеся в настоя-
щее время строения существовали в 
тех же объемах.

Жилой дом на улице Марата, 37 – 
главный элемент усадьбы, выявлен-
ный объект историко-культурного 
наследия. По объемно-планировоч-
ным и декоративным приемам по-
стройку можно отнести к концу XIX 
– началу XX века. Участок со сторо-
ны улицы Марата огорожен забором 
с воротами и калиткой. Территория 
участка достаточно сильно стеснена 
окружающей застройкой, с юго-вос-
точной стороны усадьбы находится 
стена каменного жилого дома, явля-
ющегося элементом исторической 
застройки улицы. Северо-западную 
границу участка ограничивают со-
временные дощатые хозяйственные 
постройки. С северо-восточной сто-
роны, практически вплотную к дому, 
параллельно продольному фасаду, 
расположена каменная жилая по-
стройка, представляющая опреде-
ленный исторический интерес, пред-
положительно бывшая конюшня.
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 Вячеслав Андреевич, расскажите, 
как пришла идея начать бизнес по 
грузовым перевозкам? Чем зани-
мались до этого? 

– До того, как начать свое де-
ло, я трудился на деревообрабаты-
вающем предприятии в Братске. 
Сначала был оператором ленточ-
ного станка, потом работал на со-
ртировке, в итоге меня повысили 
до мастера цеха. В сферу грузопе-
ревозок перешел, наверно, потому 
что люблю автомобили и все, что 
с ними связано, меня всю жизнь 
тянуло к технике, авторемонту, 
вождению. Шесть лет назад я дого-
ворился с начальством предприя-
тия: если приобрету спецтехнику, 
буду заниматься уже транспорти-
ровкой древесины. Так, в 2017 году 
я купил свой первый грузовой ав-
томобиль – подержанный КАМАЗ 
2012 года выпуска, сцепку и стал 
осваивать новое дело – перевозку 
леса по Иркутской области. 

 Чем для вас полезен Фонд под-
держки и развития предприни-
мательства Иркутской области 
Центр «Мой бизнес»?

– С Центром «Мой бизнес» 
плодотворно сотрудничаем с 2018 
года. Если какие-то вопросы воз-
никают, там проконсультируют по 
разным направлениям развития 

бизнеса. В разные годы, когда ре-
шал вопрос с приобретением но-
вых грузовиков, запчастей, нужны 
были кредиты... Но любые кредит-
ные организации требуют залог, 
какое-то обеспечение, чье-либо 
поручительство. И как раз этот 
вопрос я решил при поддержке 
Центра «Мой бизнес», он давал 
поручительство, существенно об-
легчив получение инвестицион-
ных средств. Займы я получал 
в Фонде микрокредитования Ир-
кутской области.  

 С какими трудностями столкну-
лись на первых этапах ведения 
бизнеса? 

– Первый автомобиль купил за 
свои деньги. На тот момент сцепка 
стоила около двух миллионов ру-
блей. Для простого работяги сум-
ма совсем не маленькая. Это боль-
шой риск: непонятно было, пойдет 
ли дело, но я все-таки решился, 
и семья поддержала. В итоге мы 
отдали за грузовик все свои сбе-
режения. 

Первый год было тяжело – фи-
нансово и эмоционально. Опыта 
практически не было, все при-
ходилось осваивать путем проб и 
ошибок. У моего КАМАЗа посто-
янно что-то ломалось, я практи-
чески не выбирался из ремонт-

ной. За год вложил в него сумму, 
равную стоимости. В итоге я его 
продал и купил импортный гру-
зовик, с ним проблем не было. 
Еще первое время приходилось 
самому заниматься и ремонтом, 
и работать водителем. Чтобы 
держаться на плаву, приходилось 
брать потребительские кредиты, 
причем невыгодные, опять же – 
по незнанию. 

 Что сейчас представляет собой 
ваша компания? 

– Сейчас в команде работают 
десять водителей и один механик, 
в автопарке – шесть автомобилей. 
Мы возим лес, именно круглый, в 
пределах Иркутской области, иногда 
в Красноярский край. Заказчик ос-
новной один, это деревообрабаты-
вающее предприятие, где я когда-
то был наемным работником. Мы 
очень дорожим нашими рабочими 
взаимоотношениями: где-то они 
нас выручат, где-то мы их. Есть 
взаимоподдержка, я считаю, в наше 
время это дорогого стоит. 

 Тяжело ли найти хорошего води-
теля? 

– Свободного водителя на спец-
технику найти сложно. Профес-
сиональные, порядочные, ответ-
ственные водители, как правило, 
уже при работе. Мы старались ис-
кать сотрудников через знакомых, 
потому что по объявлению можно 
получить кота в мешке. С во-
дителями, которые безалаберно 
обращались с техникой, не вы-
ходили на смены из-за вредных 
привычек, мы мирно расстались 
и нашли им замену. Сейчас штат 
укомплектован на 100%. 

 Какой год был самый сложный для 
вас?

– Однозначно прошлый. Во-
первых, в 2022 году с российского 
рынка ушли многие поставщики 
запчастей. Мы сейчас работаем 
на грузовиках-иномарках. У нас 
новые автомобили 2020–2021 годов 
выпуска, которые мы приобрели в 
лизинг. Запчасти на эти машины 
подорожали в разы. Для примера, 
последняя наша поломка – перед-
ний мост. Раньше ремонт обошел-
ся бы максимум в полтора мил-
лиона. Сейчас – готовь все три. И 
хорошо еще, если запчасти есть. 
Каждый месяц дефицит ощуща-
ется все острее. 

Что-то приходится привозить 
из-за рубежа. Масла зарубежные, 
которые мы брали, с рынка ушли. 
Думаем, на что переходить, чем 
заменить. 

 Планируете расширять бизнес? 

– Желание расширяться есть. 
Большие инвестиционные планы 
были на 2022 год, но увы, эконо-
мическая ситуация пока непред-
сказуема... Мы собирались взять 
новые грузовые автомобили, при-
цепы, гидроманипулятор для са-
мостоятельной отгрузки леса, но 
производитель, который был нам 
интересен, покинул страну, более 
того – полностью приостановил 
обслуживание. Изучаем аналоги, 
которые есть на рынке. Все-таки 
условия вывозки у нас сложные: 
грузы у нас тяжелые, расстояния 
большие, техника должна быть 
супернадежной. Пока что надеем-
ся на улучшение ситуации в стра-
не. Задача усложнилась, но мы не 
сомневаемся, что найдем выход.

 Матрена БИЗИКОВА
Фото из архива Вячеслава КОВЫЛЯЕВА

История успеха: из рабочего 
в предприниматели

ФОНД ПОДДЕРЖКИ И РАЗВИТИЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЦЕНТР «МОЙ БИЗНЕС»

Здесь вы получите услуги: 
 Сопровождение и вывод на маркетплейс

 Разработка маркетинговой стратегии «Быстрый 
старт». Разработка фирменного стиля, создание плана 
продвижения и печать полиграфической продукции

 Написание бизнес-плана для получения соцконтрак-
та или микрозайма 

 Услуги по изготовлению сувенирной и/или полигра-
фической продукции 
 Трансляция аудиорекламы в торговых центрах и су-
пермаркетах 
 Разработка и создание чат-ботов 
 Организация участия в выставках/ярмарках, прово-
димых на территории России во втором квартале 2023 
года 

Центр «Мой бизнес»:
Телефон +7 (3952) 202-102
Адрес: Иркутск, 
ул. Рабочая, 2а/4
mb38.ru
info@mb38.ru 
Режим работы:
пн.-пт. с 9:00 до 18:00
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Планируете начать бизнес или оформить статус самозанятого? Вступите на путь предпринимательства 
вместе с Центром «Мой бизнес»

СВОЕ ДЕЛ

 СВОЕ ДЕЛО  Вячеслав Ковыляев – бывший 
рабочий, который открыл свое дело и стал 
предпринимателем. Долгие годы братчанин трудился 
на деревообрабатывающем предприятии, но шесть 
лет назад рискнул, вложил все свои сбережения в 
подержанный КАМАЗ и занялся грузоперевозками 
по Иркутской области. Сейчас он владелец успешной 
транспортной компании в Братске.
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В торжественной обста-
новке призеров поздравил 
по видео-конференц-связи 
губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев: «Пред-
приятия-призеры рейтин-
га вносят значительный 
вклад в улучшение соци-
ально-экономического по-
ложения региона и, как 
итог, в повышение уровня 
жизни населения. Благода-
ря этой работе Иркутская 
область традиционно за-
нимает лидирующие по-
зиции в Сиби ри по эко-
номическим показателям. 
Рейтинг – это не просто 
отбор лучших. Показате-
ли, которые учитываются 
при отборе, прописаны в 
стратегии социально-эко-
номического развития ре-
гиона и являются точками 
роста для наших компа-
ний. Таким образом, мы 
объединяем цели бизнеса 
и власти, чтобы вести еди-
ную социально-экономи-
ческую политику».

Заслуженные награды 
призерам вручил предсе-
датель правительства ре-
гиона Константин Зайцев.

Рейтинг хозяйствую-
щих субъектов Иркутской 
области проводится еже-
годно, его главная задача 
– укрепление конкурен-
тоспособности экономики 
Приангарья и сотрудни-
чества между правитель-
ством и предприятиями 
региона. Призеров рейтин-
га определяли комплексно, 
при этом учитывали фи-
нансово-экономические 
показатели, инвестицион-
ную и трудовую деятель-
ность, социальную ответ-
ственность предприятий 
и организаций. Победите-

лей выбирала экспертная 
комиссия, в состав кото-
рой вошли представители 
профильных министерств 
Иркутской области и Ир-
кутскстата.

ООО «БМУ ГЭМ» уча-
ствует в конкурсе с момен-
та его основания. В течение 
этого времени предпри-
ятие неизменно станови-
лось призером в отрасле-
вой номинации «Строи-
тельный комплекс». 2021 
год не стал исключением, 
и диплом за 1-е место в но-
минации «Строительный 
комплекс» из рук Кон-
стантина Зайцева получил 
директор ООО «БМУ ГЭМ» 
Павел Цыбин. «Я рад, что 
заслуги нашей организа-
ции за 2021 год по досто-
инству оценены на реги-
ональном уровне. Эта на-
града – общая победа всего 
нашего трудового коллек-
тива и отличный стимул 
к росту в будущем», – от-
метил директор ООО «БМУ 
ГЭМ». 

В 2021 году сотрудники 
ООО «БМУ ГЭМ» реализо-
вали много значимых для 
региона проектов, в том 
числе:

 завершили работы на ПС 
500/220/35 кВ «Озерная» 
(Заказчик строительства 
– ОАО «Иркутская элек-
тросетевая компания»);

 выполнили полный ком-
плекс электромонтажных 
и пусконаладочных работ 
по внешнему электро-
снабжению Тайшетского 
алюминиевого завода: 
монтаж электротехни-
ческого оборудования 
Кремниевой преобразо-

вательной подстанции 
(КПП-1), Закрытого рас-
пределительного устрой-
ства – ЗРУ 220 кВ (вклю-
чая КРУЭ-220 кВ фирмы 
Alstom в объеме 25 ячеек) 
и Главной понизительной 
подстанции (ГПП), вклю-
чая кабельные линии 220 
кВ (Заказчик строитель-
ства – «РУСАЛ»); 

 завершили строительство 
«под ключ» ПС 220/35/10 
кВ «Блуждающий» мощ-
ностью 452 МВА для 
электроснабжения Удо-
канского горно-металлур-
гического комбината в 
Каларском районе Забай-
кальского края (Заказ-
чик – ООО «Удоканская 
медь»);

 выполнили пусконала-
дочные работы, а также 
такелаж, перевозку и ка-
питальный ремонт транс-
форматоров в рамках ре-
конструкции ПС 220 кВ 
«Междуреченская» в Ке-
меровской области (За-
казчик – ФСК ЕЭС).

 завершили начатые с 
2016 года работы по ре-
конструкции тяговых под-
станций Восточного поли-
гона ОАО РЖД.

Несмотря на сложную 
экономическую ситуацию 
в стране, гэмовцы не сба-
вили темп и в 2022 году: 

 ввели в работу ПС 110 
кВ «Нежданинская» (Ре-
спублика Саха, Якутия) 
– объект построен для 
обеспечения потребности 

в энергоресурсах Нежда-
нинского золоторудного 
месторождения (Заказчик 
– «Полиметалл»);

 выполнили строительство 
ПС 110 кВ «Цесовская» на 
Цесовской набережной 
г. Иркутска, которая будет 
служить для обеспечения 
потребности в электро-
энергии нового строяще-
гося общественного про-
странства, состоящего 
из жилой застройки, зон 
торговли, сферы обслужи-
вания и общественного 
питания (Заказчик – ОАО 
«Иркутская электросете-
вая компания»);

 ввели в работу четвер-
тый гидроагрегат Усть-
Среднеканской ГЭС на ре-
ке Колыма в Магаданской 
области; 

 выполнили комплекс ра-
бот по строительству ПС 
220 кВ «Полимер» в г. Усть-
Куте Иркутской области 
для обеспечения электро-
снабжения Усть-Кутского 
газоперерабатывающего 
завода и Иркутского заво-
да полимеров (Заказчик 
– ООО «Иркутская нефтя-
ная компания»).

На 2023 год у руководства 
ООО «БМУ ГЭМ» не менее 
амбициозные планы: вы-
полнить обязательства по 
переходящим и текущим 
проектам и сформировать 
новую контрактную базу 
из крупных проектов, ко-
торая позволит сохранить 
потенциал организации в 
будущем.

Помимо крупных объек-
тов, предприятие развива-
ет собственную производ-
ственную базу: в 2022 году 
ООО «БМУ ГЭМ» оформило 
все необходимые докумен-
ты и получило займ от Фе-
дерального фонда развития 
промышленности в сумме 
100 млн рублей на модер-
низацию производства ме-
таллоконструкций по феде-
ральной программе «Про-
изводительность труда». 
Льготное финансирование 
будет направлено на модер-
низацию оборудования для 
организации высокорента-
бельного производства вос-
требованных рынком ме-
таллоконструкций. 

По-прежнему мно-
го внимания ООО «БМУ 
ГЭМ» уделяет реализации 
социальных программ на 
предприятии и благотво-
рительной деятельности на 
территории Иркутской об-
ласти. Все это уже много 
лет является неотъемлемой 
частью стратегии развития 
организации. 

В завершение церемо-
нии награждения губер-
натор Иркутской области 
Игорь Кобзев выразил бла-
годарность всем участни-
кам рейтинга за отличную 
работу: «Итоги рейтинга 
показали, что, несмотря на 
сложные кризисные усло-
вия, предприятия регио-
на умеют работать и до-
биваться успехов в самых 
разных отраслях экономи-
ки. Ваш успех – это за-
лог процветания региона и 
благополучной и комфорт-
ной жизни населения об-
ласти. Уверен, что на этом 
не заканчивается, что вами 
уже поставлены новые за-
дачи. Надеюсь, что вашему 
примеру последуют многие 
предприятия нашего ре-
гиона, и с каждым годом 
участников будет больше»! 

 Елена ПЕТРОВА

Победитель рейтинга
Среди лучших предприятий области названо 
ООО «БМУ ГЭМ» 

 ДОСТИЖЕНИЕ  
Торжественная 
церемония награждения 
предприятий-
победителей рейтинга 
хозяйствующих 
субъектов Иркутской 
области по итогам 
2021 года состоялась 20 
января в Иркутске. ООО 
«БМУ ГЭМ» удостоено 
диплома первой 
степени в категории 
«Строительный 
комплекс». 
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 ПРОДОВОЛЬСТВИЕ
У западных санкций 
против России 
обратный эффект. Их 
рост открывает новые 
перспективы развития 
для отечественных 
производителей. СХАО 
«Белореченское» в 2022 
году открыло творожный 
цех с высоким уровнем 
автоматизации, 
сейчас строит цех по 
производству сыра из 
собственного молока. 
В интервью газете 
«Областная» первый 
заместитель генерального 
директора предприятия 
Степан Франтенко 
рассказал об особенностях 
инвестиционной 
политики, конкуренции 
с крупными торговыми 
сетями, а также заявил 
о своем намерении 
баллотироваться в 
четвертый созыв 
областного парламента. 

НЕИЗМЕННО ВЫСОКОЕ 
КАЧЕСТВО

 Степан Сергеевич, как отра-
зились события в мире на работе 
вашего предприятия? 

– С гордостью могу сказать, что 
ни один проект из инвестици-
онной программы, объем которой 
составляет более 1 млрд рублей, мы 
не сократили. Вовремя переори-
ентировались на российских по-
ставщиков оборудования. Деловых 
партнеров нашли в Вологде, Воро-
неже, Санкт-Петербурге, Челябин-
ске и т.д. Кое-что сами мастерим, 
у нас имеются свои токарные и 
фрезерные станки. 

Нам удалось построить несколь-
ко животноводческих корпусов 
МТФ, нарастили поголовье крупно-
го рогатого скота. Только дойных 
коров у нас 7200 голов. В год полу-
чаем около 60 тыс. тонн молока. 
Таким объемом можно сразу за-
полнить тысячу вагонных цистерн. 
Кроме того, вложили средства в ре-
конструкцию птицеводства, запу-
стили цех по производству ячейки. 
Большая работа проведена в кроссе 
птиц. Теперь берем птицу высокого 
уровня из Екатеринбурга. Отмечу, 

что мы имеем племенной статус 
не только в животноводстве, но и 
занимаемся племенным делом в 
птицеводстве. 

Особо хочу остановиться на на-
шем творожном цехе, такого в Рос-
сии больше нигде нет. Все оборудо-
вание в нем отечественного произ-
водства. Для изготовления творога 
используем только собственное 
молоко высокого качества. Процесс 
приготовления автоматизирован, 
что исключает контакт с внешней 
средой и человеческий фактор.

 На этот год можете поделиться 
производственными планами?

– Из главного отмечу открытие 
цеха по производству сыра. Речь о 
твердых и полутвердых сортах, та-
ких как «Российский», «Голланд-
ский», «Пошехонский» и другие. 
В настоящее время мы уже ведем 
строительство, оборудование за-
купили в Воронеже. Сыр также 
будем производить на основе соб-
ственного молока. Новый продукт 
увидим на прилавках магазинов 
уже этой осенью. 

 Если вы работаете на отече-
ственном оборудовании, у вас 
своя птица, кормовая база, тогда 
почему яйца из Красноярска и Но-
восибирска стоят дешевле?

– Это самый популярный во-
прос, который мне задают. Ка-
чество яйца зависит от многих 
факторов. Например, птицу можно 
кормить по-разному, в ее рационе 
питания могут быть разные про-
порции витаминов и других по-
лезных веществ. Мы используем 
только все самое лучшее и никог-

да не добавляем в рацион птицы 
антибиотики. С другой стороны 
– у производителей товар может 
скопиться на складах, поэтому 
его в срочном порядке продают по 
низким ценам. По сути, в регион 
привозят яйца куриные столовые, 
а мы продаем диетические – это 
большая разница. В других субъек-
тах страны производители полу-
чают дотацию на яйцо, у нас такой 
поддержки нет. 

 Многие покупатели интере-
суются, почему свежее молоко 
«Домашенька» в некоторых ма-
газинах можно купить только 
ближе к обеду? 

– Об этой проблеме мы знаем. 
К сожалению, автопарк у нас огра-
ничен. Примерно к часу ночи мол-
завод завершает готовить партию 
на день, далее продукцию достав-
ляют на склады, откуда развозят 
по точкам. Ситуация на дорогах 
непредсказуема, от пробок никто 
не застрахован. Мы работаем над 
решением этого вопроса, ищем ва-
рианты. 

ЭКСПОРТ И ЗДОРОВАЯ 
КОНКУРЕНЦИЯ

– В Иркутскую область прихо-
дят многие федеральные торговые 
сети. Для вас крупный ритейлер 
– это конкурент или деловой парт-
нер?

– Это коллеги, мы стараемся 
выстроить дружеские торговые от-
ношения со всеми участниками 
рынка. Наше предприятие ста-
бильно развивается, мы уверены 
в своих силах, поэтому придержи-

ваемся принципов здоровой кон-
куренции. У каждого формата есть 
свои плюсы. Так, в магазине у до-
ма всегда можно купить свежий 
товар, зато торговая сеть распо-
лагает большим ассортиментом. В 
условиях рынка бизнес по-разному 
себя ведет, но с теми торговыми 
сетями, что уже есть в нашем ре-
гионе, мы сотрудничаем. 

 Вы активно приглашаете пред-
принимателей работать по 
франчайзингу. Откликов много? 

– У нас около 40 предпринима-
телей-франчайзи, в общей слож-
ности наша продукция дополни-
тельно представлена в 350 торго-
вых точках. Люди нам доверяют. 
На мой взгляд, у нас выгодные 
условия сотрудничества, включая 
подвоз товара, фиксированные це-
ны, использование популярного 
бренда, гарантия качества. Конеч-
но, сталкиваемся с некоторыми 
проблемами, но успешно решаем 
их каждый день. Перед нами стоит 
задача – выстроить более четкую 
логистику, чтобы свести к мини-
муму все потери и обеспечить бы-
струю доставку продукции. 

 Ориентированы ли вы на экс-
порт? 

– Да, в основном экспортируем 
в две страны – Монголию и Ки-
тай. С Монголией нас связывает 27 
лет сотрудничества, в эту страну 
мы поставляем яйцо. Сегодня со-
вместно развиваем птицеводче-
ский комплекс. Китай заинтересо-
ван в нашем рапсовом масле. 

В 2022 ГОДУ СХАО
 «БЕЛОРЕЧЕНСКОЕ» 

ПРОИЗВЕЛО:

ЯЙЦО – 645 МЛН ШТУК

МОЛОКО – 56 ТЫС. ТОНН

МЯСО – 4 ТЫС. ТОНН

ЗЕРНО – 102 ТЫС. ТОНН

ОВОЩИ И КАРТОФЕЛЬ – 
20 ТЫС. ТОНН

РАПС – 16 ТЫС. ТОНН

 Наталья МУСТАФИНА
Фото предоставлено из архива 
СХАО «Белореченское»

Сырные горизонты 
«Белореченского»

ПАРЛАМЕНТСКАЯ РАБОТА
– Жители Усолья-Сибирского и Усоль-
ского района знают вас не только как 
производственника, но и как депута-
та областного парламента. В четвер-
тый созыв планируете избираться? 
– Если люди меня поддержат, то, думаю, 
что буду. Результаты моей работы видны. 
То, что я обещал в предвыборной про-
грамме, было выполнено в первые два 
года. Заметно вырос годовой бюджет го-
рода: в 2017 году это было 1,8 млрд руб-
лей, на 2023 год – уже свыше 3,5 млрд 
рублей. Финансирование на развитие 
территории привлекается благодаря 

участию во многих программах – феде-
ральных и региональных. Благодаря кон-
солидации сил с мертвой точки удалось 
сдвинуть вопрос по ликвидации опасных 
отходов «Усольехипрома». Эта тема нахо-
дится на контроле у президента страны. 

– С какими вопросами чаще всего к 
вам обращаются избиратели? 
– В основном темы медицины, образова-
ния, дорог. За четыре года в Усольском 
районе открыто пять ФАПов – в Билик-
туе, Целотах, Хайте, в Старой Ясачной и 
поселке Набережный. Удалось остано-
вить закрытие и добиться проведения 
капитального ремонта патологоанатоми-

ческого отделения Усольской городской 
больницы. По десять дорог ремонтиру-
ется каждый год, свыше 200 млн рублей 
выделяется на эти цели. Есть обязатель-
ства по проспекту Комсомольский. Это 
одна из главных транспортных артерий 
города, где проводится капитальный ре-
монт. Ждем открытия движения по объ-
ездной дороге, это поможет разгрузить 
город от транзитного транспорта. Сдела-
но много, но впереди еще больше работы. 
Главное, что земляки видят результаты 
моего труда. 

– Депутаты областного парламента 
много внимания уделяют поддержке 

участников СВО и их семей. Вы при-
нимаете участие в мероприятиях? 

– Более 300 мобилизованных в Усоль-
ском районе, в том числе есть работни-
ки нашего предприятия. Держим связь с 
семь ями ребят, надеемся на их скорей-
шее возвращение. В городе и районе от-
крыты колл-центры, ведется большая ра-
бота благотворительными фондами. При 
необходимости оказываем поддержку с 
поставками различного оборудования 
в зону СВО. Помощь никогда не бывает 
лишней, а нашим ребятам очень важно 
знать и понимать, что дома их всегда 
ждут. 
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Степан ФрантенкоСтепан Франтенко
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Ребята из интернатов и дет-
ских домов зачастую не поступа-
ют в вузы, потому что чаще всего 
не могут выбрать свою будущую 
профессию. Дополнительной про-
блемой стало то, что дети порой 
не замотивированы на учебу, не 
понимают ее цели. Но выход есть. 

Пятьдесят детей 14–18 лет из 
числа детей-сирот и оставшихся 
без попечения родителей, прожи-
вающих в центрах помощи детям 
городов Иркутска, Ангарска, Усо-
лья-Сибирского, Шелехова, при-
нимают участие в программе по 
планированию карьеры «Шаг во 
взрослую жизнь 2.0». Проект реа-
лизуется с использованием гранта 
президента Российской Федерации 
на развитие гражданского обще-
ства, предоставленного Фондом 
президентских грантов.

Эту программу с августа ми-
нувшего года проводит Иркутская 
региональная общественная орга-
низация социально-психологиче-
ской поддержки населения «Гар-
мония».

Ребят из детских домов и при-
емных семей специалисты – про-
фориентологи и психологи – гото-
вят к осознанной взрослой жизни. 
Проводят консультации, индиви-
дуальные встречи по специальной 
методике. Кредо специалистов – 
талант есть у каждого ребенка, 
надо лишь его раскрыть. Ребятам 
составляют индивидуальную кар-
ту личности и ориентируют на 
конкретный план построения ка-
рьеры.

Итог – каждый подросток узна-
ет о своих сильных сторонах и ка-
чествах, получает рекомендации 

– какую специальность приобре-
тать после школы, в какое учебное 
заведение пойти. Также ребятам 
вручают сертификаты о прохож-
дении программы.

Технический профиль, инду-
стрия красоты, юриспруденция и 
многое другое – каждый молодой 
человек приходит на занятия со 
своей историей. Каждый подрост-
ковый кейс прорабатывается ин-
дивидуально. Участники проекта 
на уроках и мотивационных тре-
нингах узнают о новых профес-
сиях, при поддержке психологов 
учатся справляться с трудными 
жизненными ситуациями и ста-
вят перед собой реальные цели. И 
немаловажно – учатся искусству 
общения, планированию своей 
жизни на годы вперед. Практи-
ческие вещи – как искать нужные 
вакансии, как работать с инфор-
мацией, ребятам тоже обязательно 
пригодятся. 

Команда проекта помогает под-
росткам увидеть свою уникаль-
ность, понять социально-эконо-
мическую ситуацию на рынке 
труда, научиться прислушивать-
ся к своим желаниям. Работа с 
взрослыми мотивирует сделать 
правильный выбор и поступить в 
колледж или вуз.

– Среди подростков уже есть 
те, кто сделал свой выбор и точно 
знает, куда пойти учиться даль-
ше, – говорит руководитель ИРОО 
«Гармония», психолог Кристи-
на Ноздрина. – Важность нашего 
проекта в том, что дети-сироты 
и дети, оставшиеся без попечения 
родителей, окружены вниманием 
и заботой взрослых. На выходе у 
них есть четкий план действий, 
во взрослую жизнь они шагнут без 
страха. Ребята узнают, что у них 
есть талант не просто, например, 
парикмахера, но и агронома. Они 
уверены в себе и находят опору в 
собственных силах и знаниях.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото ИРОО «Гармония»

Шаг во взрослую жизнь

Достижения Даниловского кластера
�� ресурсы  Накопленная 

добыча нефти на 
месторождениях 
Даниловского кластера 
(разработку ведет 
ООО «АнгараНефть», 
дочернее предприятие НК 
«Роснефть»), превысила  
3 млн тонн. В кластер 
входят четыре 
месторождения – 
Северо-Даниловское, 
Южно-Даниловское, 
Верхнеичерское и  
им. Лисовского, 
расположенные в 
Катангском районе 
Иркутской области.

Совместное использование про-
изводственной инфраструктуры 
Верхнечонского нефтегазоконден-
сатного месторождения и место-

рождений Даниловского кластера 
позволило получить синергетиче-
ский эффект и ускорить ввод но-
вых месторождений.

Продолжается развитие Севе-
ро-Даниловского месторождения. 
Ведется строительство основных 
производственных объектов и соб-
ственного центра генерации на по-
путном нефтяном газе, обустраи-
ваются кустовые площадки, систе-
мы нефтесборных трубопроводов, 
газопроводов, водоводов высокого 
давления, идет отсыпка автодорог.

На Северо-Даниловском место-
рождении успешно реализованы 
опытно-промышленные работы по 
гидроразрыву пласта, тестируется 
технология многостадийного ГРП 
для разработки низкопроницае-
мых запасов, а также гидроразрыв 
с гидропескоструйной перфораци-
ей, позволяющий проводить то-
чечные и адресные геологические 
операции. Также ведутся работы 

по внедрению системы поддержа-
ния пластового давления по вну-
трикустовой схеме.

На месторождениях Южно-
Даниловском, Верхнеичерском и  
им. Лисовского идет подготовка 
к вводу в эксплуатацию. Прово-
дятся геологоразведочные работы 
– выполняется 3D-сейсмика и раз-

ведочное бурение. Наиболее из-
ученные районы вводятся в проб-
ную эксплуатацию опережающими 
темпами, что не только позволя-
ет ускорить ввод месторождений 
в разработку, но и положительно 
влияет на экономическую эффек-
тивность проекта.

 � Василий ПЕТРОВ
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�� Профориентация  Из детского дома –  
в колледж и вуз. Как помочь детям-сиротам 
определиться с профессией и как мечту сделать 
реальностью, знают профориентологи ИРОО 
«Гармония» из города Усолье-Сибирское. Они 
разработали для выпускников уникальную 
программу по планированию карьеры «Шаг во 
взрослую жизнь». 

Электронная��
регистрация

�� азбука�
недвижимости
Права на недвижимость участников 
долевого строительства застройщи-
ки могут регистрировать с помощью 
электронных сервисов. 
Получить у застройщика не только 
ключи от квартиры, но и выписку из 
Единого государственного реестра не-
движимости с зарегистрированным 
правом их собственности на приоб-
ретенное жилье могут участники до-
левого строительства в Иркутской 
области.
В настоящее время закон дает за-
стройщику право подать документы 
на государственную регистрацию 
права собственности дольщика без 
дополнительного оформления нота-
риальной доверенности, представив 
только передаточный акт, подписан-
ный электронной подписью застрой-
щика. С помощью Личного кабинета 
на официальном сайте Росреестра 
документы на государственную реги-
страцию права собственности доль-
щика застройщик может подать сразу 
же после передачи квартиры или не-
жилого помещения участнику долево-
го строительства и постановки этого 
объекта на кадастровый учет. 
Дольщику больше не нужно самому 
собирать документы и посещать офис 
МФЦ. Застройщик может подать доку-
менты на регистрацию права в элек-
тронном виде.
Срок регистрации права по такому па-
кету документов в Управлении Росре-
естра по Иркутской области составит 
один рабочий день. 
После регистрации застройщиком 
будет направлена собственнику на 
адрес электронной почты ссылка на 
выписку из Единого государственного 
реестра недвижимости, заверенную 
электронной подписью. Такая выпи-
ска имеет юридическую силу нарав-
не с бумажной и подтверждает факт 
государственной регистрации права 
собственности участника долевого 
строительства.

 � Пресс-служба Управления 
Росреестра по Иркутской области
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Оставшись на какие-
то секунды без присмотра 
взрослых, мальчишка на-
шел в ванной и выпил сред-
ство для очистки раковин. 
Ребенка с сильнейшим ожо-
гом пищевода доставили в 
больницу, и медики смогли 
его спасти. На момент ЧП 
пациенту едва исполнилось 
четыре годика. Несколь-
ко лет малыш страдал, ис-
пытывая боли, привычные 
завтраки, обеды, ужины 
превратились в неразреши-
мую проблему – он не мог 
нормально принимать пи-
щу. Детский сад пришлось 
оставить, малыш месяца-
ми лежал в больнице. Затем 
медики приняли решение 
провести операцию.

После сложного хирур-
гического вмешательства 
прошло несколько месяцев, 
и сейчас можно однознач-
но сказать, что операция 
была успешной. Достигну-
та главная цель – мальчик 
самостоятельно питается. 
Сейчас он чувствует себя 
хорошо и ходит в школу во 
второй класс.

– Это произошло почти 
четыре года назад, 21 марта, 
я очень хорошо помню этот 
день, – вспоминает папа 
мальчика. – Тогда мы были 
у жены на работе, и сын 
выпил щелочной раствор – 

средство для очистки ра-
ковин и унитазов. Пошел в 
туалет, взял и выпил, по-
чему это сделал – непонят-
но. Причем бутылка сама 
по себе непривлекательная, 
похожая на тару из-под бе-
лизны. Сразу закричал, мы 
вызвали скорую, нас увез-
ли в Ивано-Матренинскую 
больницу, в отделение ток-
сикологии. 

Ожог пищевода был 
сильным, и врачи сдела-
ли все, что могли, чтобы 
спасти мальчика. Главное – 
ребенок остался жив. 

– Жизнь перевернулась. 
У нас появились ограни-
чения, и следующие годы 
жизни их было много. На-
пример, сын не мог есть 
твердую пищу, бывали мо-
менты, когда вообще ничего 
не мог самостоятельно есть, 
тогда устанавливали сто-
му. Нам пришлось купить 
блендер и из всего делать 
пюре, – рассказывает папа. 
– После несчастного случая 
сын уже не ходил в садик, 
потому что месяцами на-
ходился в больнице. Сейчас 
он учится во втором классе. 
Много пропускает еще пока, 
но дома наверстывает. 

Недавно мальчик с па-
пой вновь легли в стацио- 
нар на обследование по-

сле операции. Оперативное 
вмешательство – колоэзо-
фагопластика – была про-
ведена несколько месяцев 
назад. 

– Сейчас у этого паци-
ента все хорошо, и я очень 
рад, – говорит заведующий 
оперблоком Ивано-Матре-
нинской детской клиниче-
ской больницы, врач дет-
ский хирург Вячеслав Хам-
зиевич Латыпов. – Четыре 
года назад мальчик посту-
пил в больницу с острым 
случайным бытовым от-
равлением щелочью, кото-
рое привело к рубцеванию 
пищевода. Это потребовало 
длительного курса бужи-
рования. Но, к сожалению, 
вмешательство не оказало 
нужного эффекта. Поэтому 

мы с коллегами приняли 
решение провести опера-
тивное лечение – колоэ-
зофагопластику. На сегод-
няшний день уже можно с 
уверенностью сказать, что 
операция прошла успешно. 
Ребенок ест сам, ест хорошо, 
цель операции достигнута. 

Теперь и сам мальчик, 
и его родители радуются 
таким простым и, казалось 
бы, очевидным вещам, как 
возможность прожевать и 
проглотить кусочек хлеба. 
И семья постепенно воз-

вращается к жизни без 
ограничений. Спустя пол-
года у пациента еще один 
осмотр – и тогда он спо-
койно сможет грызть мор-
ковку или яблоко.

«Такие истории дей-
ствительно очень впечатля-
ют. Благодарю врачей Ива-
но-Матренинской больни-
цы за ту важнейшую рабо-
ту, которую вы делаете для 
наших детей», – написал 
губернатор Игорь Кобзев.

 � Ольга ИГОШЕВА 
Фото автора

Ваше зд    роВье

Чудо в исполнении врачей
 � особый случай  Глава региона 

написал проникновенный пост в 
телеграм-канале #кобзевнасвязи. 
Поводом послужила сложнейшая 
операция колоэзофагопластика по 
созданию искусственного пищевода 
ребенку, выполненная хирургами Ивано-
Матренинской детской клинической 
больницы.

ÎÎ
ПослеÎнесчастногоÎслучаяÎмальчикÎужеÎнеÎходилÎвÎсадик,Î
потомуÎчтоÎмесяцамиÎнаходилсяÎвÎбольнице.ÎСейчасÎонÎ
учитсяÎвоÎвторомÎклассе.Î



191 февраля 2023 № 11 (2505)

  АГРОТЕХНИКА  
Руководство Иркутской 
области подписало 
соглашение с 
ведущим российским 
производителем 
агротехники в РФ – 
компанией Ростсельмаш. 
Благодаря достигнутым 
договоренностям парк 
сельского хозяйства 
региона в этом году 
пополнится сразу на 
несколько десятков 
современных агромашин.

ДАЕШЬ УРОЖАЙ!

Готовь сани летом, а трактор 
зимой. Этим принципом руковод-
ствуется большинство аграриев, и 
сейчас, когда до старта посевной 
кампании остается всего пара ме-
сяцев, самое время задуматься об 
обновлении агропарка. Надежно 
закрыть эту потребность можно, 
если сообща будут работать те, 
кто умеет и хочет производить 
и поставлять высокопроизводи-
тельные агромашины и оборудо-
вание, активно продвигать свою 
продукцию, находить резервы для 
облегчения финансового бремени 
покупателей, обучать инженеров 
и механизаторов эксплуатировать 
современные мощные машины, 
обеспечивать работоспособность 
техники. Стоит ли удивляться, 
что сельхозтоваропроизводители 
в первую очередь делают ставку на 
Ростсельмаш – одного из ведущих 
в мире разработчиков и произво-
дителей техники для села. В ар-
сенале компании зерно- и кормо-
уборочные комбайны, тракторы, 
самоходные косилки, опрыскива-
тели и еще порядка 150 моделей 
более двух десятков типов необхо-
димой селянам техники, а также 
целый пакет электронных систем 
для ее эффективной работы. 

За последние пять лет пред-
приятие поставило в Иркутскую 
область свыше 250 агромашин, ко-
торые в разных сегментах рынка 
занимают превалирующую долю. 
В ближайшем будущем цифры по-
ставок вырастут в разы, благодаря 
как промышленным мощностям 
предприятия, так и договоренно-
сти региональных властей с руко-
водством компании. 

В прошлом году между регио-
ном и производителем было под-
писано пятилетнее соглашение 
о сотрудничестве, которое пред-
усматривает поставку техники и 
запчастей для сельхозпредприя-
тий, участие компании в агро-
промышленных выставках Ир-
кутской области, обмен опытом 
и реализацию других совместных 
проектов, направленных на раз-
витие сельхозотрасли. А 25 января 
состоялась рабочая встреча главы 
регионального минсельхоза Ильи 
Сумарокова и первого заместителя 

генерального директора Ростсель-
маш Алексея Швейцова. Стороны 
не просто подтвердили намере-
ния по сотрудничеству, но и под-
писали соглашение, которое кон-
кретизирует взаимодействие на 
ближайший год. В частности, речь 
идет о дополнительных префе-
ренциях производителя аграриям 
при покупке комбайнов и тракто-
ров по программе «За урожай». 
По оценкам специалистов, благо-
даря льготным условиям маши-
нотракторный парк Прибайкалья 
пополнится на несколько десятков 
агромашин. Немаловажным усло-
вием сотрудничества выступает и 
тот факт, что все поставки энерго-
емкой техники Ростсельмаш будут 
сопровождаться 100-процентным 
сервисным обеспечением.

ЛУЧШЕ ОДИН РАЗ УВИДЕТЬ

Компания Ростсельмаш входит 
в число крупнейших разработчи-
ков и производителей сельхозтех-
ники мира. Она располагает соб-
ственным техническим центром, 
экспериментальной базой, совре-
менным производством полного 
технологического цикла. Высо-
кие конкурентные преимущества 
техники подтверждены сравни-
тельными испытаниями, россий-
скими и мировыми рекордами, 
а главное – надежной работой в 
регионах со сложными агрокли-
матическими условиями.

Не менее важно, что предпри-
ятие уделяет большое внимание 
активному продвижению совре-
менных агротехнологий на по-
ля. Производитель является не-
изменным участником главных 
региональных событий в сель-

ском хозяйстве. Также у компа-
нии имеется практика проводить 
для сельхозтоваропроизводителей 
собственные мероприятия, та-
кие как демо-показы техники в 
работе, во время которых агра-
рии могут лучше познакомиться 
с каждой моделью, или органи-
зация посещения промышленной 
площадки по программе «Один 
день на Ростсельмаш». 

В 2022 году техника Ростсель-
маш дважды была занесена в Кни-
гу рекордов России по результатам 
работы за восьмичасовую смену. 
Так, в августе зерноуборочный 
комбайн TORUM 785 показал са-
мый высокий намолот на уборке 
пшеницы – 400,84 т. В сентябре 
лидерство компании в кормозаго-
товке подтвердил комбайн RSM F 
2650 с результатом 1443 т кукуру-
зы на силос. Еще один рекорд – по 
одновременной буксировке сель-
скохозяйственной техники был 
установлен под эгидой Всемирной 
богатырской лиги «Сильнейшая 
нация мира» (СНМ). В событии 
участвовали четыре агромаши-
ны Ростсельмаш общим весом 
54020 кг.

ПОДДЕРЖКА ГАРАНТИРОВАНА

Руководство Приангарья выде-
ляет денежные средства на ком-
пенсацию большой части затрат 
по приобретению сельхозтехни-
ки. Такая поддержка сохранится 
и впредь, поскольку губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев 
уверен в ее необходимости. 

Техника Ростсельмаш как про-
дукция российского производства 
полностью подпадает под усло-
вия федеральных и региональных 

программ. Более того, с 2015 года 
в Иркутском сельскохозяйствен-
ном университете им. Ежевского 
работает оборудованная Ростсель-
маш аудитория, а представитель 
вуза прошел курс обучения в Ака-
демии компании в Ростове-на-
Дону. Помимо методологических 
материалов в фирменном клас-
се установлена кабина-тренажер 
комбайна VECTOR. Также в рамках 
корпоративной программы «Об-
разование» производитель предо-
ставляет учебному заведению на 
временное хранение современные 
агромашины, которые помогают 
студентам изучать современные 
решения конструкторов. 

Программу «Образование» 
Ростсельмаш реализует в аграр-
ных регионах страны, от центра 
России до Дальнего Востока. В ее 
рамках компания открыла уже 
более 100 аудиторий в крупней-
ших вузах и ссузах страны. Проект 
предусматривает оказание помо-
щи в укреплении материальной и 
учебно-методической базы вуза, 
возможность стажировок препо-
давателей и практик студентов 
на производственных площадках 
компании и другие направления.

СЕРВИС НА ОТЛИЧНО

Для руководителей сельхоз-
предприятий при формирова-
нии машинотракторных парков 
огромное значение имеет нали-
чие оперативного и качественно-
го сервиса, доступность запасных 
частей и самих агромашин, тех-
ническая поддержка их работы 
в полях. Компания Ростсельмаш 
владеет самой разветвленной по 
стране товаропроводящей сетью 
и следит за четким исполнением 
стандартов обслуживания аграри-
ев в своих дилерских и сервисных 
центрах. 

Для того чтобы стать еще бли-
же к аграриям Иркутской области, 
производитель продолжает раз-
витие товаропроводящей сети в 
регионе. Тем более что в текущем 
году ожидается тройное увеличе-
ние парка гарантийной техники 
Ростсельмаш. В связи с этим в 
ближайшем полугодии в Прианга-
рье будет введен еще один дилер. 
Нового партнера выберут из числа 
компаний, готовых и способных 
обеспечивать высокие стандарты 
обслуживания техники Ростсель-
маш, такие как «Запчасть в поле 
за 24 часа» и другие.  

Клиенты смогут приобрести в 
новом дилерском центре как но-
вую сельхозтехнику, так и запас-
ные части. При этом покупателям 
предоставят техническое обслу-
живание и поддержку, гаран-
тийный и коммерческий ремонт, 
предпродажную подготовку. Непо-
средственно на месте, в хозяйстве, 
сотрудники фирмы также прове-
дут запуск техники и проконсуль-
тируют по любому вопросу.

   Анна ВИГОВСКАЯ

Ростсельмаш: Новый виток 
развития в Прибайкалье

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВ
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 W стр. 1

   В погоне 
   за антиВещестВом

Вряд ли в нашем регио-
не можно найти аналогич-
ные по своей амбициозно-
сти и масштабам научные 
проекты. Их главная цель 
– регистрировать элемен-
тарные частицы сверхвы-
соких энергий, которые 
прилетают на Землю из 
далекого космоса. Крошеч-
ные посланцы должны по-
мочь ученым разгадать его 
тайны. 

Одна из главных обозна-
чена как «барионная асим-
метрия Вселенной». Если 
говорить проще, то науку 
волнует вопрос, почему во-
преки расчетам после об-
разования Вселенной мате-
рии в ней стало не поровну, 
а гораздо больше, чем анти-
материи. Ее существование 
– не просто теория. Первой 
открытой античастицей в 
1932 году стал позитрон. Это 
зеркальная версия электро-
на, но не с отрицательным, 
а с положительным заря-
дом. И подобные открытия 
продолжались. Физики не 
сомневаются, что у всех 
элементарных частиц есть 
античастицы. Для проведе-
ния совместных исследова-
ний усилия объединяют не 
просто несколько институ-
тов, а стран. Впрочем, дело 
не только в антивеществе 
Вселенной. 

Гамма-обсерватория 
TAIGA астрофизического 
полигона Иркутского госу-
дарственного университета 
в Тункинской долине Бу-
рятии предназначена для 
изучения потока ядер кос-
мических лучей и фото-
нов самых высоких энер-

гий, которые только могут 
быть в природе. Они летят 
из далекого космоса, но в 
нескольких десятках кило-
метрах над поверхностью 
нашей планеты сталкива-
ются с другими ядрами и 
разбивают их. Получив-
шиеся гигантские каскады 
элементарных частиц дви-
жутся к Земле, при этом 
рождают разное излуче-
ние, в том числе черенков-
ское, которое так назвали 
по имени ученого Павла 
Черенкова. Излучение ре-
гистрируют атмосферные 
черенковские телескопы. И 
чем больше площади они 
занимают, тем больше ка-
скадов астрочастиц суме-
ют уловить. Именно такие 
приборы установлены в 
Тунке. 

– В нашей гамма-об-
серватории есть два типа 
черенковских детекторов, 
они регистрируют вспыш-
ки света, порождаемые 
этими каскадами. На пло-
щади в один квадратный 
километр там размещены 
120 детекторов, которые, 
как раскрытый глаз, ши-
роко смотрят в небо во всех 
направлениях. Есть еще 
три детектора, напомина-
ющие обычные телескопы с 
зеркалами диаметром в 4,3 
метра. Они регистрируют 
короткие – в десятки на-
носекунд – вспышки света 
с помощью сверхчувстви-
тельной, сверхбыстрой ка-
меры. Свет вспышки от-
ражается от зеркала и по-
падает в камеру, – сообщил 
научный руководитель 
НИИ прикладной физики 
ИГУ Николай Буднев. 

Строительство гам-
ма-обсерватории TAIGA 
(Tunka Advanced Instrument 
for cosmic ray physics and 

Gamma-ray Astronomy) в 
Тункинской долине на-
чалось в 2013 году. Тогда 
правительство РФ выде-
лило ИГУ мегагрант – 90 
млн рублей и каждый год 
продолжало поддерживать 
проект. Он стал междуна-
родной коллаборацией, ку-
да входило шесть россий-
ских научных организаций 
и семь заграничных и те-
перь оценивается в сумму 
порядка одного миллиарда 
рублей. 

– С самого начала этот 
проект не мог бы разви-
ваться без иностранного 
участия, – продолжил Ни-
колай Буднев. – Для нашей 
первой большой установки 
«Тунка-133» итальянцы 
предоставили 300 фото-
умножителей, а немцы – 
всю электронику. Германия 
также предоставила две 
тысячи фотоумножителей 
для телескопов. Там есть 
установка с итальянскими 
детекторами. Также ев-
ропейские страны внесли 
серьезный научный вклад. 
Проектом в рамках мега-
гранта правительства ру-
ководил Размик Мирзоян, 
гражданин Германии, ве-

дущий специалист в мире 
по созданию таких теле-
скопов. У серьезной науки 
сейчас все крупные про-
екты – международные. Но 
после 24 февраля 2022 года 
коллеги из Европы написа-
ли нам, что в сложившихся 
условиях они не могут про-
должать сотрудничество по 
этим проектам. Оно при-
остановлено. 

Однако российские уче-
ные продолжили работу 
по развертыванию сцин-
тилляционных детекторов 
в составе обсерватории и 
активно приступили к от-
носительно новой для них 
тематике – оптической ин-
терферометрии. Это мето-
дика исследования угловых 
размеров, свойств поверх-
ности, форм очень далеких 
астрофизических объектов. 
В перспективе нужно на-
учиться видеть поверх-
ность нейтронной звезды. 
По словам директора НИИ 
прикладной физики ИГУ 
Андрея Танаева, это очень 
сложная, но интересная за-
дача. 

Основной массив уста-
новок обсерватории TAIGA 

расположен на площа-
ди три квадратных кило-
метра. Стоит задача рас-
ширить ее до 10 км2. Для 
этого рассматриваются две 
площадки – в Монголии, 
недалеко от Хубсугула или 
около села Гаханы Эхирит-
Булагатского района Ир-
кутской области. Там хо-
роший астроклимат – ма-
лая облачность, прозрачная 
атмосфера. Место выберут 
после анализа данных объ-
ективного контроля ясно-
сти неба. 

   мы – дети галактики.
   почти букВально 

В прошлом году в Тунке 
был установлен третий ат-
мосферный черенковский 
телескоп. На этот год за-
планировано оборудовать 
еще два. В 2021 году фе-
деральная программа под-
держки уникальных на-
учных установок выделила 
средства на три года для 
создания перспективных 
телескопов фотоэлектрон-
ными умножителями. 
Раньше их приобрета-
ли в японской компании 
Hamamatsu. Из-за санк-
ций контракт расторгнут. 
Опытную партию этих 
изделий ученые заказали 
на Московском электро-
ламповом заводе. Они на-
деются, что тестирование 
продукции не обманет их 
высоких ожиданий. 

В 2022 году иркутские 
астрофизики первыми в 
мире с помощью черенков-
ских установок зафикси-
ровали мощнейшее излу-
чение фотонов со стороны 
Крабовидной туманности. 
Это же сделали их коллеги 
из Китая, но другими ме-
тодами. 

пр    ект на байкале

Охота за посланцами  
из космоса продолжится 

ÎÎ
ПодÎэгидойÎминистерстваÎвысшейÎнаукиÎиÎобразованияÎ
РФÎначаласьÎподготовкаÎкÎформированиюÎиÎутверждениюÎ
федеральнойÎнейтриннойÎпрограммы.ÎНадÎнейÎработаетÎ
иÎНИИÎприкладнойÎфизикиÎИГУ.ÎВÎнемÎсозданаÎноваяÎ
нейтриннаяÎлаборатория.ÎТудаÎвошлиÎсотрудникиÎ
ИркутскогоÎгосуниверситета,ÎнаучныхÎорганизацийÎ
МосквыÎиÎДубны.Î
Î

АндрейÎТанаевÎиÎНиколайÎБуднев
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Частицы прилетели с 
места взрыва сверхновой 
звезды, который произо-
шел еще в 1054 году. Такое 
бывает со светилами. Звез-
ды с массой как минимум 
втрое больше солнечной в 
определенный период сво-
ей эволюции взрываются, 
а звездный материл раз-
летается на огромные рас-
стояния. 

– То, из чего мы состо-
им, это материал, который 
был наработан в звездах 
первого поколения. Потом 
они взорвались, разлете-
лись и собрались в новый 
объект – Солнечную систе-
му. Есть песня со словами: 
«Мы – дети Галактики». 
Это абсолютно правильно 
с научной точки зрения. 
Каждый атом, ядро, кото-
рое находится в нашем те-
ле, когда-то было в составе 
какой-то другой звезды, – 
рассказал Николай Буднев.

– Крабовидная туман-
ность на звездном небе 
считалась давно изучен-
ным объектом, который 
использовали в основном 
в качестве «стандартной 
свечи». По нему калибро-
вали установки для наблю-
дения за небосводом. Но 
чуть более 10 лет назад объ-
ект повел себя неожиданно. 
У него примерно на 10% 
понизился рентгеновский 
фон и появились стран-
ные неожиданные гам-
ма-всплески, нарушающие 
сложившуюся картину ге-

нерации космических лу-
чей сверхвысоких энергий. 
Мы видим эту историю в 
гамма-диапазоне. И у нас 
появился задел, чтобы от-
крыть что-то интересное. 
Гипотез много, – проком-
ментировал директор На-
учно-исследовательского 
института прикладной фи-
зики ИГУ Андрей Танаев. 

Немалый объем данных 
из глубокого космоса при-
носят на Землю нейтрино. 
Эти фундаментальные ча-
стицы во Вселенной – одни 
из самых распространен-
ных. У них очень малень-
кая масса и нет электриче-
ского заряда. А самое важ-
ное – нейтрино почти не 
взаимодействуют с мате-
рией. Гипотетически, если 
расстояние между Солнцем 
и Альфа Центавра в 4,5 све-
товых года сплошь запол-
нить свинцом, нейтрино 
пролетит всю его толщу без 
проблем и всякого взаи-
модействия с атомами ме-
талла. 

   Частицы нейтрино 
   из далекого космоса 
   науЧились отлиЧать 
   от «местных»

Через нас, как сквозь 
пустое место, эти крошки 
тоже проносятся миллиар-
дами каждую секунду. На 
их путь мало что влия-
ет извне. А значит, мож-
но узнать направление на 
источник излучения ней-

трино и лучше понять про-
цессы, которые идут во 
Вселенной. Для регистра-
ции этих частиц работает 
Байкальский глубоковод-
ный нейтринный телескоп 
Baikal-GVD. 

– Нейтрино спокой-
но проходит сквозь толщу 
звезды, а здесь мы их ло-
вим в маленькие шари-
ки – сверхчувствительные 
приемники света. Они ре-
гистрируют его вспышки, 
которые возникают в ре-
зультате взаимодействия 
нейтрино с водой. Создание 
установки Baikal-GVD объ-
емом один кубический ки-
лометр началось в 2015 году. 
Ее развертывание проис-
ходит отдельными класте-
рами. В каждом – восемь 
гирлянд со стеклянными 
сферами, где находятся 
приемники. В 2022 году во 
время ежегодной ледовой 
экспедиции были дополни-
тельно установлены девя-
тый и десятый кластеры 
Байкальского нейтринного 
телескопа. Он теперь зани-
мает половину кубического 
километра. Всего в проекте 
предусмотрено 27 класте-
ров, – пояснил Андрей Та-
наев. 

В 2022 году на установке 
был впервые получен важ-
ный физический резуль-
тат – накопленный за годы 
работы объем статистики 
помог выделить астрофи-
зические нейтрино над фо-
ном. 

   Вода В глубине 
   байкала станоВится 
   холоднее

Но Байкальский ней-
тринный проект позволя-
ет проводить междисци-
плинарные исследования с 
участием институтов, ко-
торые не занимаются про-
блемами космоса. К при-
меру, попутно с изучением 
элементарных частиц ста-
ло известно о собственном 
свечении байкальской воды 
на глубинах от 500 метров. 

Также высокоточные 
детекторы зафиксирова-
ли, что в то время, как 
все говорят о глобальном 
потеплении, вода Байкала 
прогревается только в по-
верхностном стометровом 
слое. Там, где глубже, про-
исходит обратное – темпе-
ратура снижается. 

Отдельное направление 
касается землетрясений. 
Еще в августе 2008 года, 
перед тем как на южном 
Байкале произошли ощу-
тимые подземные толчки, 
в районе Baikal-GVD фик-
сировалось очень сильное 
– в десятки раз – изме-
нение электрического по-
ля. Вероятно, такие иссле-
дования помогут делать 
краткосрочный прогноз 
землетрясений. В 2013 году 
ученые установили на юге 
Байкала глубоководную ге-
офизическую станцию, она 
способна вести мониторинг 
электрического поля Зем-

ли. Ее данные записывают-
ся на внутреннюю память, 
но в этом году в планах на-
чать передавать их онлайн. 

– В мире не существует 
стран, владеющих высоки-
ми прикладными техноло-
гиями, в которых бы при 
этом отсутствовала фунда-
ментальная наука, – сделал 
акцент Андрей Танаев. – 
Это научные школы, подго-
товка специалистов. Далеко 
не все студенты или аспи-
ранты, прошедшие подго-
товку на нашей базе, оста-
ются в НИИ, они выходят 
во внешний мир. Но буду-
чи воспитанными в ин-
теллектуальной парадигме, 
они несут ее во внешнюю 
среду. И этим способствуют 
развитию страны в целом. 
Фундаментальная наука 
– залог технологического 
процветания общества.

Проекты TAIGA и Baikal-
GVD накопили большой 
объем данных. Иркутские 
астрофизики не исключа-
ют, что после их интер-
претации – а это отдельное 
направление работы в со-
временной науке – может 
открыться путь к Новой 
физике, которая выведет 
нас за рамки Стандартной 
модели элементарных ча-
стиц и других сложивших-
ся представлений о том, 
что и как происходит во 
Вселенной. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото автора и из архива  

Пр    ект на байкале
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 ПЕРСОНА  Наталью 
Варлей, знаменитую 
«кавказскую пленницу», 
многое связывает с 
Иркутском. Актриса 
снималась в фильмах 
Леонида Гайдая, играла 
в пьесе Александра 
Вампилова. Поэтому и 
стала таким особенным 
гостем на праздновании 
100-летнего юбилея 
режиссера любимых 
фильмов, который 
прошел в Иркутске 30 
января.

Зрителей порадовали ретроспек-
тивой фильмов нашего земляка, 
выставкой «Режиссер Гайдай. Как 
он это делал?» в Центре современ-
ного искусства «Огонь», почетным 
гостем которого стала внучка юби-
ляра Ольга Худякова. Потом был 
грандиозный флешмоб с хороводом 
вокруг памятника имениннику и 
знаменитой троице, где участвова-
ли более 400 человек. Финальным 
мероприятием стал теплый твор-
ческий вечер в Иркутской област-
ной филармонии, на котором На-
талья Варлей исполняла любимые 
песни и читала стихи. А накануне 
она дала интервью. 

 Наталья Владимировна, каким 
вам запомнился Леонид Гайдай?

– Когда снималась, мне было 
18 лет, я его боялась. Он мне ка-
зался очень строгим, жестким. А 
сейчас я понимаю, что у него был 
скрытый юмор. Он был не чело-
век-хохмач, но держал это в себе, 
не расплескивал. А из актеров это 
вытаскивал!

 Вы сразу согласились приехать в 
Иркутск?

– Я очень люблю Иркутск и 
Байкал, который связан с именем 
Вампилова и Гайдая, и уже не раз 
бывала здесь, поэтому сразу со-
гласилась.

 Что вам ближе: цирк, театр или 
кино?

– В разное время я занималась 
разными видами искусства. Сна-
чала был цирк, потом кино, и они 

шли параллельно. Я поступила в 
театральный институт, и присо-
единился театр. Там я тоже про-
должала сниматься в кино. Когда 
я ушла из Театра имени Станис-
лавского, где проработала десять 
лет, все равно продолжила играть 
в театре, но уже в антрепризе. 

 Правда, что в цирке вы под купо-
лом умудрялись играть на музы-
кальном инструменте?

– На трех. На концертино, сидя 
на стульчике, который стоял на 
двух ножках, на качающейся тра-
пеции. Танцевала с кастаньетами, 
взбираясь по качающейся лестни-
це. Потом на трапеции играла на 
флексатоне. Только скрипка мне 
не далась, причем на земле я на-
училась играть, потому что за-
нималась музыкой семь лет. А вот 
на трапеции она меня не хотела 
слушаться.

 Но ведь вы боялись высоты?

– Когда репетировала, то бо-
ялась, когда выступала – нет. Я, 
кстати, до сих пор боюсь высоты. 
Но цирк – это конвейер, приезжа-
ешь на новую площадку и преодо-
леваешь страх заново. 

 Как вы, будучи робким человеком, 
стали артисткой?

– В цирке эта робость прошла. В 
училище нас очень часто снимали 
в кино, и был прекрасный педагог 
п о мастерству актера. Между 

первым и вторым кур-
сом я уже сыгра-

ла главную роль в 
фильме «Новогодний 
праздник отца и маленькой 
дочери» Эльера Ишмуха-
медова по мотивам расска-
за Александра Грина. 

 Потом вы из 500 пре-
тенденток получили 
роль Нины в «Кавказской 
пленнице»?

– Наверное, дело в том, 
что я была новым лицом и 
при этом могла выполнять 
трюки. А может, в том, 
что у меня были удачные 
пробы, ведь я не сильно 

переживала – на «Мосфильм» 
меня привело любопытство.

 Правда, когда вы узнали, что 
прошли на роль, то заплакали?
– Да, ведь мне не хотелось рас-

ставаться с цирком. Я любила свой 
номер и была влюблена в молодого 
человека, который работал со мной 
в одной программе. 

 Говорят, что многие трюки, ко-
торые вы выполняли, не вошли в 
фильм?
– Например, перед прыжком в 

воду я должна была скакать на 
ослике и на коне. В картину очень 
много не вошло, Леонид Иович 
считал, что нельзя терять ритм. 
Фильм идет 1 час 20 минут. По 
нашим меркам – это очень мало. 
И он снят действительно на од-
ном дыхании. У режиссера в голове 
уже был свой фильм, и ему хоте-
лось, чтобы он звучал как цельная 
композиция. Но было очень много 
творчества. Никулин, Вицин, Мор-
гунов, Этуш, Демьяненко и другие 
– это совершенно разные краски. 
Даже те, кто играл маленькие роли, 
прекрасно владели жанром импро-
визации в комедии. 

 Вы все трюки сами выполняли?

– Выполняла, иногда что-то 
не получалось. Однажды я чуть 
не раздавила знаменитую троицу 

на автомобиле. Машина была 
старенькая, тормоза не сра-

ботали, но она все-таки 
остановилась. Кстати, во-
дить я тоже научилась 
на съемочной площад-

ке. 

 Сложно было работать с из-
вестными артистами?

– Да, когда начались съемки, 
то поняла, что моя первая реак-
ция – нежелание сниматься, была 
правильной. Ведь артисты все бы-
ли именитые, известные, профес-
сиональные. И тут я, которая не 
то что импровизировать в коме-
дийных сценах не умеет, а боится 
испортить кадр. Но мы все рав-
но после того, как заканчивались 
съемки, ехали в номер к Гайдаю и 
репетировали каждую сцену, пока 
он не добивался того, что нужно. 
Но мне повезло, что они были не 
только прекрасные артисты, но и 
люди хорошие, которые никак не 
выдавали своего недовольства, ес-
ли что-то не получалось. Много 
подсказывали, помогали.

 Вы ведь снимались еще в одном 
фильме Леонида Гайдая – в «12 
стульях».

– Да, это произошло через мно-
го лет. После «Кавказской пленни-
цы» я снялась в «Вии». А потом 
поступила в Щукинское училище 
на курс Катина-Ярцева. На первых 
курсах нам не разрешали сни-
маться. Потом был фильм «Золо-
то» по роману Полевого, который 
написал «Повесть о настоящем 
человеке», и меня отпустили. А 
«12 стульев» случились уже на 
четвертом курсе. И партнеры были 
замечательные. 

 Какие эпизоды вам запомнились?

– Все, ведь роль Лизы не-
большая. Если вспом-
нить о неприятном, то 

К    Д ГАЙДАЯ

БОЛЬШОЙ ЮБИЛЕЙ  
30 января исполнилось 100 лет со дня рождения великого 
режиссера, лауреата Государственной премии РФ им. братьев 
Васильевых, народного артиста СССР, автора целой серии 
бессмертных комедий – Леонида Гайдая. И хотя Леонид Иович 
родился в Амурской области, жители Иркутской области по праву 
считают его своим земляком. Почему фильмы «Иван Васильевич 
меняет профессию», «Операция «Ы» и другие приключения 

Шурика», «Бриллиантовая рука», «12 стульев», «Кавказская 
пленница, или Новые приключения Шурика», другие киноработы 
публика смотрит как впервые, хотя давно знает их наизусть? 

Возможно, мы когда-нибудь найдем ответ на этот вопрос, чуть-
чуть приоткроем для себя секрет успеха, гениальности 

Леонида Гайдая. По воспоминаниям Юрия Никулина, одного из 
любимых актеров, которого для миллионов зрителей открыл 
режиссер, Леонид Иович никогда не говорил: «Это будет смешно». Он 
всегда как бы предполагал: «Это может быть смешно». Выражаясь 
языком киношников, в серии эпизодов мы постараемся рассказать 
о малоизвестных фактах из жизни великого комедиографа. 
Вопреки некоторым ожиданиям, далеко не все эпизоды комичные, 
потому что Леонид Иович прожил непростую жизнь, воевал, был 
тяжело ранен. Полагаем, нет особой необходимости соблюдать 
хронологию этих эпизодов. Важно другое, чтобы по окончании 
проекта у вас, уважаемые читатели, сложился полноценный портрет 
Леонида Гайдая – человека непростой судьбы, великого режиссера, 
непревзойденного комедиографа – всего, что укладывается в емкую 
формулировку «Код Гайдая».

Иркутская пленница
Актриса Наталья Варлей призналась, что город 
для нее связан с именами Гайдая и Вампилова

удякова. Потом был
флешмоб с хороводом
ника имениннику и
роице, где участвова-
человек. Финальным

м стал теплый твор-
в Иркутской област-

нии, на котором На-
исполняла любимые

ла стихи. А накануне
рвью.

ладимировна, каким 
ился Леонид Гайдай?

нималась, мне было 
боялась. Он мне ка-
трогим, жестким. А 
маю, что у него был
р. Он был не чело-
о держал это в себе,
ал. А из актеров это

гласились приехать в 

люблю Иркутск и 
ый связан с именем
Гайдая, и уже не раз

поэтому сразу со-

иже: цирк, театр или 

время я занималась 
ами искусства. Сна-
к, потом кино, и они

, д р
Но цирк – это конвейер, приезжа-
ешь на новую площадку и преодо-
леваешь страх заново. 

 Как вы, будучи робким человеком,
стали артисткой?

– В цирке эта робость прошла. В
училище нас очень часто снимали
в кино, и был прекрасный педагог
п о мастерству актера. Между

первым и вторым кур-
сом я уже сыгра-

ла главную роль в
фильме «Новогодний 
праздник отца и маленькой
дочери» Эльера Ишмуха-
медова по мотивам расска-
за Александра Грина. 

 Потом вы из 500 пре-
тенденток получили
роль Нины в «Кавказской 
пленнице»?

– Наверное, дело в том, 
что я была новым лицом и 
при этом могла выполнять 
трюки. А может, в том, 
что у меня были удачные 
пробы, ведь я не сильно 

Даже те, кто играл маленькие роли, 
прекрасно владели жанром импро-
визации в комедии. 

 Вы все трюки сами выполняли?

– Выполняла, иногда что-то 
не получалось. Однажды я чуть 
не раздавила знаменитую троицу 

на автомобиле. Машина была 
старенькая, тормоза не сра-

ботали, но она все-таки 
остановилась. Кстати, во-
дить я тоже научилась 
на съемочной площад-

ке.

поступила в Щукинско
на курс Катина-Ярцева
курсах нам не разре
маться. Потом был фи
то» по роману Полево
написал «Повесть о
человеке», и меня от
«12 стульев» случили
четвертом курсе. И пар
замечательные. 

 Какие эпизоды вам за

– Все, ведь рол
большая. Ес
нить о непр
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это была необходимость по-настоящему 
ударить по лицу Сергея Филиппова, когда 
он кричит: «Поедемте в номера!». Я не 
могла своей тяжелой цирковой рукой уда-
рить по лицу пожилого любимого актера. 
И Гайдай уже начал на меня орать. Тогда я 
жахнула: упали очки, поцарапав щеку Сер-
гею Николаевичу, я разрыдалась. 

 Каким вам запомнился Александр Вампи-
лов?

– Я познакомилась с ним в последний 
год его жизни. В апреле 1972 года в Театре 
имени К.С. Станиславского, куда я при-
шла после Щукинского училища, ставили 
«Прощание в июне». На роль Колесова 
был назначен Эммануил Виторган, я по-
лучила главную женскую роль – Тани. 
Ставил спектакль Александр Товстоногов, 
сын Георгия Товстоногова. На читку пьесы 
Вампилов прилетел из Иркутска в Москву. 
Не могу сказать, что все пришли в восторг, 
некоторым произведение показалось по-
верхностным. Но начались репетиции, и 
стало понятно, что драматургия Вампило-
ва – айсберг, ведь легкость пера и глубина 
мысли были у него сродни пушкинским. 
Он был молод и похож на красивого кудря-
вого японца. Спокойный, интеллигентный, 
скромный, даже застенчивый.

 Вас ведь хотели снять с роли, а он отстоял?

– Да, я как раз недавно родила стар-
шего сына и еще не вошла в форму, по-
этому очень стеснялась и ходила по сцене 
бочком. В итоге на сдаче худсовет вынес 
вердикт – Варлей с роли снять, потому что 
она странно ходит и очень закрепощена. Но 
Вампилов сказал, что если по «Гамбургско-
му счету», то персонаж, написанный им, 
это Таня, сыгранная Наташей Варлей. Да, 
возможно, она еще не разыгралась, но это 
стопроцентное попадание. А вот Эммануил 
Виторган на роль Колесова не подходит. В 
итоге его заменили на Василия Бочкарева. 
Кстати, иркутянина.

 То есть Иркутск в вашей жизни так или 
иначе появлялся?

– Да, Саша Бухаров, который снимался в 
главной роли в фильме «Волкодав», где я 
играла Кендарат, тоже окончил Иркутское 
театральное училище. 

 Вы с детства пишете стихи, но что побу-
дило вас поступить в Литературный ин-
ститут?

– Я пошла туда учиться в 1980-е годы, 
когда кинематограф перестал снимать хо-
рошее кино. Поняла, что нужно чем-то 
заполнять вакуум, ведь из театра к этому 
моменту я ушла, а съемки радости не при-
носили. Я пошла в штат студии Горького, 
много занималась, в том числе дубляжем. 
На втором курсе я родила младшего сына. 
И это было очень счастливое время! Так я 
вошла в эту страшную перестройку. Очень 
рада, что мне не пришлось торговать. 

 А кто ваш любимый писатель?

– У меня их много, и я читаю по настро-
ению. Когда-то Леонид Куравлев задал мне 
этот вопрос. Мне было 18, ему 30. Я ответи-
ла, что очень люблю Достоевского и Грина, 
первого он одобрил, а второго – нет, сказал, 
что тот обманщик. Когда я повзрослела, по-
няла, почему он так сказал, ведь не каждая 
девушка дожидается корабля под алыми 
парусами. Но сейчас я не могу сказать, что 
Достоевский мой любимый писатель, хотя 
раньше я его могла читать в любой ситу-
ации. Наверное, потому, что когда жизнь 
не очень оптимистичная, хочется чего-то 
жизнеутверждающего. Правда, считается, 
что Достоевский – это катарсис и очищение 
страданием, но, на мой взгляд, в нем есть 
свет. 

 Что вас еще вдохновляет?

– Природа, любовь к детям и животным.

 Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

К    Д ГАЙДАЯ

  НАГРАДА
Лауреатом первой 
кинопремии Союза 
кинематографистов 
России молодым 
российским 
режиссерам стал 
Павел Скоробогатов. 
Награду вручили 
губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев 
и председатель 
Иркутского 
отделения Союза 
кинематографистов 
России Ольга Бельская. 

Премия учреждена Союзом 
кинематографистов России по 
инициативе губернатора При-
ангарья. 

Награждение состоялось 
перед открытием творческого 
вечера заслуженной артистки 
РСФСР Натальи Варлей, при-
уроченного к празднованию 
100-летия со дня рождения 
Леонида Гайдая. Гостей вече-
ра приветствовала министр 
культуры Российской Федера-
ции Ольга Любимова. В своем 
видеообращении она выразила 
уверенность, что год юбилей-
ных мероприятий в честь вы-
дающегося режиссера откроет 
новые творческие имена. 

Игорь Кобзев отметил, что 
для него Леонид Гайдай – при-
мер мужества и несгибаемой 
силы духа. 

– Леонид Иович Гайдай – не-
вероятно талантливый кино-
режиссер, признанный гений 
комедии. Да, он не родился на 
иркутской земле, но именно 
здесь он учился в школе, отсюда 

ушел на фронт, потом окончил 
театральную студию и работал 
актером. Иркутяне гордятся 
талантливым земляком. Нам 
очень важно сохранить память 
о нем. Беречь традиции, зало-
женные Гайдаем в кинемато-
графе. Знакомить подрастаю-
щее поколение нашей страны с 
его талантом и творчеством. Я 
рад, что празднование 100-ле-
тия со дня рождения Леонида 
Иовича получило такой мас-
штаб, объединило российское 
профессиональное культурное 
сообщество и общественность, 
– сказал Игорь Кобзев. 

Глава Иркутской области на-
помнил, что 30 января, в день, 
когда исполнилось 100 лет со 
дня рождения Леонида Гай-
дая, в регионе стартовала чере-
да праздничных мероприятий, 
посвященных великому режис-
серу, которые продлятся весь 
год. План мероприятий разра-
батывался правительством и 
министерством культуры При-
ангарья совместно с министер-
ством культуры РФ, министер-
ством культуры и националь-
ной политики Амурской обла-
сти (регион, где родился Леонид 
Гайдай), Всероссийским госу-
дарственным университетом 
кинематографии им. С.А. Ге-
расимова, представительством 
Восточно-Сибирской железной 
дороги. 

Помимо творческого вечера 
Натальи Варлей сегодня около 
памятника режиссеру на пло-
щади возле Иркутского цирка 
состоялся флешмоб «Хоровод 
вокруг Гайдая», принять уча-
стие в котором могли все же-
лающие. В Музее истории Ир-
кутска открылась выставка, в 
экспозиции – фотографии со 
съемок фильмов от киностудии 
«Мосфильм», личные вещи и 
архивные документы, макет до-

ма на улице Касьянова, где жи-
ла семья режиссера, и многое 
другое. В Доме кино показывали 
ретроспективу фильмов Леони-
да Гайдая, а на сцене Иркутского 
академического театра им. Н.П. 
Охлопкова состоялся театрали-
зованный концерт «Новый год 
у Ивана Васильевича». 

Вчера, 31 января, в Иркут-
ской областной филармонии 
прошел на концерт «Огласите 
весь список», на котором ме-
лодии из фильмов режиссера 
исполнил Иркутский русский 
оркестр под управлением Васи-
лия Моисеенко. 

Ознакомиться с полным пе-
речнем мероприятий, приуро-
ченных к празднованию 100-ле-
тия Леонида Гайдая, можно на 
официальном сайте министер-
ства культуры Иркутской об-
ласти. 

 Юрий ЮДИН
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Премия имени Гайдая

СПРАВКА
Павел Скоробогатов – продюсер, 
режиссер, актер. Родился 28 ян-
варя 1983 года в городе Иркут-
ске. Карьеру начал в 2016 году. 
Окончил высшие курсы сценари-
стов и режиссеров в мастерской 
В.И. Хотиненко, П.К. Финна, В.А. 
Фенченко (2017 год); обучался в 
продюсерской мастерской Л.Э. 
Верещагина, Академии кинема-
тографического и театрального 
искусства Н.С. Михалкова (2020 
год). Первой Кинопремии Союза 
кинематографистов России мо-
лодым российским режиссерам 
в год празднования 100-летия 
Леонида Гайдая удостоен за во-
площение на экране мира красо-
ты природы и русской деревни в 
документальном фильме «Живут 
же люди». 



ogirk.ru24 ogirk.ru24 1 февраля 2023 № 11 (2505)

В течение четырех дней, с 24 по 
27 января, за звание лучших бо-
ролись по восемь команд юношей 
и девушек – победители отбороч-
ных этапов. География участников 
широкая. В столицу Приангарья 
приехали волейболисты из Кали-
нинградской, Челябинской, Но-
восибирской, Белгородской обла-
стей, Приморского, Краснодарского, 
Красноярского краев, Республики 
Хакасия, а также Сербии и Бела-
руси. 

Предварительные матчи прош-
ли в спорткомплексах «Динамо» 
и «Локомотив». Суперфиналы – в 
ДС «Труд», билеты на которые 
были раскуплены за месяц до на-
чала. Перед решающими поедин-
ками для болельщиков органи-
зовали праздничную программу. 
Огромный ажиотаж вызвала авто-
граф-сессия Сергея Тетюхина, за-
служенного мастера спорта России, 
генерального менеджера мужской 
сборной России и олимпийского 
чемпиона 2012 года. 

В финале турнира волейболист-
ки Калининградской области побе-
дили сборную Республики Хакасия. 
На третьем месте – команда Че-
лябинской области. В суперфина-
ле среди мужских команд золотые 
медали выиграли сербы, вторыми 
стали волейболисты Новосибирска, 
третьими – спортсмены Белгород-
ской области. 

Наградили победителей, при-
зеров и лучших игроков турнира 
полномочный представитель пре-
зидента РФ в Сибирском федераль-
ном округе Анатолий Серышев, 
губернаторы Иркутской и Новоси-
бирской областей, представители 
руководства ОАО «РЖД» и Сергей 
Тетюхин.

Перед матчами суперфинала с 
женской волейбольной командой 
Иркутской области «Локомотив-
Ангара», которая также прини-
мала участие в «Локоволей-2022», 
встретился Анатолий Серышев. 
Команда Приангарья сформиро-

вана в основном из воспитанниц 
спортивных школ региона и про-
водит большую работу по разви-
тию волейбола в Иркутской об-
ласти.

Полпред осмотрел основную 
тренировочную базу ВК «Локо-
мотив-Ангара» – спортивный 
комплекс «Локомотив» на улице 
Боткина в Иркутске. В настоящее 
время площадка ремонтируется и 
обновляется. В 2022 году в рамках 
первого этапа работ здесь капи-
тально отремонтированы кровля, 
раздевалки и тренерская, покры-
тие большого волейбольного зала, 
установлено электронное табло. 
Идет капитальный ремонт жилых 
номеров в гостиничном комплексе 

для команды «Локомотив-Анга-
ра».

В 2022 году генеральным спон-
сором волейбольного клуба «Ло-
комотив-Ангара» стала компания 
ОАО «РЖД». Что касается женской 
волейбольной команды Иркутской 
области «Ангара», она образова-
лась в 1990 году и прошла путь от 
студенческой команды до участни-
цы чемпионата России по волейбо-
лу среди женских команд высшей 
лиги А, высшей лиги Б.

– Крайне важно, что в регионах 
Сибирского федерального округа 
бизнес поддерживает спорт. Такая 
инициатива помогает выполнить 
одну из государственных задач – 
увеличить количество граждан, 

систематически занимающихся 
физической культурой. Спорт – это 
то, что объединяет людей, особен-
но в непростых условиях меняю-
щегося мира, – считает Анатолий 
Серышев.

Губернатор Игорь Кобзев также 
поблагодарил ОАО «РЖД» за орга-
низацию турнира. 

– Волейбол востребован сегодня 
в Иркутске. Мы это видим по три-
бунам. Праздник удался. Все от-
метили, что это лучший финаль-
ный турнир за последние 13 лет. 
Считаю это результатом слажен-
ной командной работы, – отметил 
Игорь Кобзев.

 � Матрена БИЗИКОВА, фото автора 
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Негде мячу упасть
Турнир по волейболу вызвал ажиотаж

 �Соревнования  
Международное 
первенство по волейболу 
«Локоволей» среди 
юношей и девушек 
в Сибири ждали с 
нетерпением. Билеты 
на турнир были 
раскуплены за месяц 
до старта. Кроме 
российских спортсменов 
за медали боролись 
команды Сербии и 
Беларуси. 

Справка
«Локоволей» – международные соревнования среди детско-юношеских волейболь-
ных команд, организованные ОАО «Российские железные дороги», ВК «Локомотив-
Новосибирск» и ЖВК «Локомотив – Калининградская область». Турнир имеет бо-
гатую историю – в январе 2023 года он прошел уже в тринадцатый раз. Впервые 
международное первенство среди юношей ОАО «РЖД» «Локоволей» прошло в 2010 
году, в 2019 году к турниру присоединились и девушки. В различные годы участни-
ками финала становились сборные Китая, Монголии, Беларуси, Болгарии, Сербии, 
Литвы, Польши, Финляндии и Казахстана.


